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L 4 de julio, ACIPESU cumplió 38 años y más allá del im-

portante aniversario, nos enorgullece saber que al igual que

en el pasado, hoy seguimos formando comunidad, pensando

y sumando más y nuevos beneficios para nuestros asociados. 

A lo largo y ancho de las páginas de este nuevo número de Probá, en-

contrarán el nombre de los ganadores de los importantes premios por

los 38 abriles de la Entidad, así como una nota acerca del último tour

a Catamarca, en el que casi 20 socios disfrutaron de unos días de en-

sueño en el hermoso noroeste argentino. Cada vez falta menos para el

próximo viaje, será en los primeros días de octubre a Puerto Madryn. 

Como siempre, también, disfrutarán de las secciones tradicionales de

nuestra Revista: Tecnología y los riesgos de la IA; Películas destaca-

das y próximos estrenos; Hitos deportivos, Lionel Messi revolucionó

Miami; Sociedad ¿qué dice el humor de los argentinos durante el

tiempo de elecciones?; Símbolos de Rock a 30 años de Tango Feroz;

Voz de Mujer y una imperdible entrevista a la actriz Verónica Llinás. 

Desde ya, agradecemos el tiempo dedicado a leer estos artículos y

esperamos que sean de su agrado. Nos despedimos hasta el número

de fin de año, para brindar juntos por un gran porvenir. 

Comisión Directiva

E
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N aniversario es mucho más que una fecha en el ca-
lendario. Es el momento para hacer balances, alzar
la copa por lo cosechado y compartir con afectos
queridos. Mucho más cuando el simbólico día coin-

cide con un tiempo de prosperidad. 
El 4 de julio ACIPESU celebró sus jóvenes 38 años. Fue en
1985 cuando un grupo de funcionarios del BPBA decidieron
mancomunar esfuerzos y dar vida a la Asociación Civil del
Personal Superior y de Supervisión del Banco de la Provin-
cia de Buenos Aires. Desde aquel entonces, tanto los asocia-
dos fundadores como quienes los sucedieron, pusieron el
acento en el desarrollo de servicios de promoción social; ase-
gurando, entre otros beneficios para sus socios: cursos de ca-
pacitación, convenios con universidades y casas de estudios,
promoción de charlas y conferencias, organización de tours
por el interior y el exterior, otorgamiento de subsidios, y ac-

tividades sociales y solidarias.   
Hoy, la Comisión Directiva, encabezada por Sebastián
Lauhirat, se enorgullece por honrar los valores fundacio-
nales y seguir formando comunidad. Es por eso que a modo
de festejo, decidió realizar cuatro sorteos entre los asociados.
El primer premio, una freidora de aire, quedó en manos de
Sergio Morales (AN:4226). El segundo, una sandwichera /
waflera, fue para Oscar Rossi (AN: 3688). Los auriculares
bluetooth (3er y 4to puesto) se repartieron entre Horacio Li-
bonatti (AN: 1410) y María Fernanda Fortunato (AN:
2556). ¡Felicitaciones a todos ellos!
Como ya es costumbre, en el mes de noviembre, homenaje-
aremos a todos nuestros asociados jubilados durante 2022,
entregándoles una bandeja conmemorativa. 
¡Alzamos nuestras copas por estos 38 años compartidos y
por todo lo que vendrá!   

INSTITUCIONAL

U

¡CUMPLIMOS 38 AÑOS!
Celebramos un nuevo aniversario de la fundación de ACIPESU y qué mejor 

que festejarlo trabajando por y para nuestros asociados.

GANADORES DEL SORTEO POR EL ANIVERSARIO de ACIPESU

Ganador de 1er PREMIO (FREI-

DORA DE AIRE) - Af. 4226

MORALES, SERGIO. Ganador del 2do PREMIO

(WAFLERA) - Af. 3688 ROSSI,

OSCAR ANTONIO.

Ganadora del 3er PREMIO

(AURICULARES BLUE-

TOOTH) - Af. 2556 FORTU-

NATO, MARIA FERNANDA. Ganador del 4to PREMIO (AU-

RICULARES BLUETOOTH) -

Af. 1410 LIBONATTI, HORACIO

ALFREDO.



ilvina Fernández
TesTa, médica gastroenteró-
loga M.N. 101030 de la Clí-
nica AMEBPBA, especialista

en la realización de cápsulas endoscó-
picas y de colon, nos contará, en el pró-
ximo número de nuestra Revista, todas
las ventajas que ofrece la ingestión de
la cámara de intestino grueso a la
hora de detectar enfermedades. Es por
eso, que a continuación, repasamos
los mejores pasajes de la nota reali-
zada a la galena en la edición de
Probá de agosto de 2022 sobre la cáp-
sula de intestino delgado.
Invitamos a todos nuestros lectores a
enviarle preguntas, consultas y dudas a
la profesional a través del mail de ACI-
PESU: correo@acipesu.com.ar. Las
respuestas serán publicadas junto a la
nueva entrevista a la doctora. 
La Dra. Fernández Testa es una de las
impulsoras de la píldora endoscópica;
procedimiento no invasivo que permite
tomar miles de imágenes del intestino
delgado o el colon, según la necesidad,
y que cuenta con pocas contraindica-
ciones. Básicamente, el paciente in-
giere una píldora similar a un
Ibuprofeno, pero que contiene una
minúscula cámara, que en su viaje por
el organismo, sacará fotos y las trans-
mitirá al holter que la persona lleva puesto, similar al de
presión o cardiaco. El tiempo de esta determinación se es-
tima entre dos y doce horas, de acuerdo al tránsito diges-
tivo de quien se someta a él, y finaliza con la excreción
del pseudo comprimido.
“La cápsula fue certificada en el año 2001. Personal-
mente inicié esta práctica en el año 2014 en la Clínica

San Camilo con cápsulas de
diferentes marcas. Posterior-
mente comencé a trabajar
junto a la especialista clínica
gastrointestinal Cecilia Cusi-
nato, y actualmente con la es-
pecialista romina Chiurazzi.
Utilizamos las cápsulas Pill-
cam Given-Metronic, que a di-
ferencia de las anteriores, su
lectura es más sencilla. Además
de ser desechable, muestra
imágenes muy parecidas a las
de una endoscopía.”
“Desde entonces me apasionó
este procedimiento”, confesó la
médica que desarrolla estos con-
troles desde el año 2017 en la
Clínica AMEBPBA a afilia- dos
del Banco Provincia, atendiendo
consultas gastroenterológicas e
inter- consultas del internado,
además de en su propio consul-
torio en el barrio por- teño de
Villa del Parque.
Formada en la Argentina y capa-
citada en el exterior, participó en
congresos en México y Pam-
plona a cargo de dr. ignacio
Fernández Urién, (referente in-
ternacional en el estudio de cáp-
sula endoscópica).

el paciente que accede a este estudio, ingiere una cápsula
que a lo largo de su trayecto por el intestino delgado,
capta diversas imágenes.
La cápsula posee una micro cámara color, una lente gran an-
gular, cuatro diodos, emisores de luz blanca que actúan como
flashes para que se pueda ver, y dos baterías -duran entre

SALUD
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Por Juan Ignacio Zobra
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Cápsula de colon, una nueva 
herramienta a la hora de detectar 

y diagnosticar enfermedades
Adelanto. Tras ser ingerida, la pequeña cámara viaja a través del intestino grueso
y toma cientos de imágenes que ayudarán a conocer qué problemas aquejan al

paciente y cuál es el mejor tratamiento para combatirlo. 

Dra. Silvina
Fernández Testa
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diez y doce horas-. Y además un
sistema transmisor de imágenes y
una antena porque es inalámbrica.
Esta píldora es en realidad una cá-
mara de video miniaturizada, del
tamaño similar a una Amoxicilina
o Paracetamol. La de intestino del-
gado (también hay de colon) mide
26.2 milímetros de longitud por
11.4 de diámetro. Es de fácil deglu-
ción, los pacientes no sienten mo-
lestias. Se usa a partir de los dos
años de edad y se debe ingerir sin
masticar, acompañada por un vaso
de agua, tras haber cumplido una
preparación. 
Pillcam recorre el tubo digestivo
gracias a los movimientos intesti-
nales, peristálticos.

¿es un estudio ambulatorio?
Si, permite llevar una vida normal
una vez que la persona llega a su
casa, lo único que solicitamos es
que el paciente no se recueste du-
rante el procedimiento, no estar
menos activo de lo normal para
que la cápsula progrese. Este estu-
dio es el gold standard (prueba
diagnóstica de máxima fiabilidad)
para la inspección del intestino del-
gado, tras haber practicado endos-
copías digestivas alta y baja sin
resultados concluyentes y ha-
biendo descartado otras etiologías.
La píldora de intestino delgado
capta entre 2 y 6 imágenes por se-
gundo y tiene un fotograma adap-
tativo, es decir, de acuerdo a los
movimientos peristálticos, captura
más o menos imágenes. En total
son, aproximadamente 260.000
fotos en alta definición. Si hubiera
imágenes redundantes, el sistema
tiene la capacidad de eliminarlas.  

¿en qué momento recibe usted
los resultados obtenidos?
El paciente lleva puesto un (moni-
tor) holter. Antes de que ingiera la
cápsula, le colocamos 8 radio sen-
sores en el abdomen que transmite
las imágenes por radio frecuencia
directamente al grabador Pillcam
(holter). Posteriormente se retira el
equipo y se descargan las fotos ob-
tenidas, enviándolas al médico es-

pecialista para su posterior lectura, utili-
zando un software (Rapid).

al proponerle al paciente realizarse
esta práctica, ¿cuál es la reacción?
Generalmente los pacientes muestran in-
terés por este procedimiento, ya que ha-
bitualmente consultan luego de haberse
realizado endoscopías en forma reiterada
(videoendoscopía digestiva alta y video-
colonoscopía).
En la visita se le explica en que consiste
el estudio, que necesita una preparación
mínima, que no le va a provocar dolor y
que va a poder hacer su vida normal. Que
no es invasivo y (sí) ambulatorio.

¿la píldora reemplaza la endoscopía?
Claro que no, como expliqué anterior-
mente. Luego de haber realizado los es-
tudios endoscópicos, la indicación más
frecuente en pacientes mayores de 40
años es la hemorragia digestiva de origen
oscuro y en menores de 40 años, las en-
fermedades inflamatorias autoinmunes,
lesiones vasculares y poliposis.

¿También existe la cápsula de colon?
Si, mide 32.3 mm de longitud por 11.6
mm de diámetro. La preparación previa
es muy similar a la de la videocolonos-
copía. Permite observar todo el tubo di-
gestivo. Está indicada cuando hay una
hemorragia de origen oscuro con video-
colonoscopía incompleta, o hay con-
traindicación para practicar la
videocolonoscopía; para ver la exten-
sión y actividad de enfermedades infla-
matorias, o la presencia de pólipos en
todo el tubo digestivo.

si no hay indicios de ninguna sintoma-
tología, ¿cuándo es un buen momento
para realizar una consulta con un gas-
troenterólogo?
Se recomienda realizar una videocolonos-
copía a partir de los 50 años.

Para finalizar, ¿cuál es el proceso de ex-
pulsión de la cápsula?
Se elimina con las heces, de lo contrario,
pasados los siete días, hay que practicar
una radiografía de ab- domen. Si el
tiempo es superior a 14 días, se considera
retención. Es importante no realizar una
resonancia magnética hasta tanto no se
haya expulsado la cápsula



En 1981/82, cuando se iniciaron las gestiones para la cre-
ación de ACIPESU, estuve presente en varias reuniones
en Buenos Aires por invitación de Carlos Gambini; o

sea que desde su gestación me sentí parte de la incipiente Aso-
ciación, siendo actualmente el socio N°0669. 
He aprovechado los beneficios que ofrece la Entidad en el área
de Turismo y Recreación. Participé de tours a Mendoza y San
Juan, y espero, próximamente, poder hacer algún otro viaje.
También agradezco a la Asociación por el beneficio otorgado
por mis Bodas de Oro matrimoniales, y el reintegro concedido
tras haber ido al Encuentro de Parejas en Tanti y a los festejos
por el 80° aniversario de La Colonia en junio pasado. 
ACIPESU genera la satisfacción de pertenecer a una Entidad
nuestra, que nos brinda la oportunidad de confraternizar con el
personal activo y los jubilados, al compartir lugares comunes
y usufructuar los beneficios por pertenecer a la misma; princi-
palmente los convenios vigentes de capacitación con entidades
educativas muy importante a nivel nacional”.

EL ESPACIO DEL ASOCIADO

Soy de familia bancaria del Provincia. Mi padre, mi hermano y
actualmente mi hija, valentina samueli, trabajaron y trabajan
en la Sucursal Monte. Yo ingresé al Banco el 1° de diciembre

de 1973 y me jubilé en dicha Filial el 31/12/2010; había desarrollado
mi carrera como Jefa de Área Mayor Función y los últimos 20 años,
fui Jefa de Secretaría, teniendo a mi cargo el sector de comercialización. 
Conocí la existencia de ACIPESU por una nota que me enviaron invi-
tándome a asociarme. Me pareció interesante y no dudé en hacerlo, aun-
que no recuerdo el año. Al vivir en San Miguel del Monte, mi contacto
con la Entidad es a través del correo electrónico y redes sociales. Co-
nozco todos los beneficios que ofrece y he utilizado varios de ellos. 
Estoy muy contenta, (recientemente) envié una carta (solicitando el
aporte solidario de 40 mil pesos en materiales), estaba segura de que
iba a tener una respuesta positiva porque la Asociación siempre está
presente a la hora de apoyar este tipo de obras. Es un importante pro-
yecto el que está llevando adelante la asociación civil El abrazo de la

Madre Teresa, con mucho esfuerzo está construyendo el hogar perma-
nente para personas con discapacidad que se encuentran o se encuentren
solas en un futuro, o en situaciones familiares difíciles. 
ACIPESU muestra sensibilidad y espíritu solidario, antes, hace algunos
años, también había colaborado con el Hogar de Ancianos San José de

la Montaña de Monte”. 

“

Carlos Penna es jubilado bancario, ingresó al BPBA
el 6 de enero 1969 y fue destinado directamente al
“carro de Cuentas Corrientes”. “El Provincia ha sido
muy importante en mi vida porque me permitió reali-
zar la carrera bancaria y alcanzar logros profesionales,
a lo largo de diez mudanzas por el interior de la Pro-
vincia, siempre acompañado por mi familia.”, aseguró
quien hoy es presidente del Círculo de Socios Vitali-
cios del Cañuelas Fútbol Club, equipo del que es socio
desde su nacimiento el 15/3/1945. 

Cristina Herrero: “ACIPESU 
está siempre presente”

“Pertenecer a la familia del Banco es un
orgullo. Gracias a él pude progresar”. Ca-
sada hace 45 años con luis samueli, con
quien tiene tres hijos y cuatro nietos, Cris-
tina Herrero se jubiló en 2010; si bien
siempre había practicado yoga y pilates, a
partir de ese momento, empezó a tomar
clases de pintura con una profesora. Hoy
su casa está adornada con sus obras.

“

Carlos Penna: “Desde su 
gestación, me sentí 

parte de la Asociación”
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NTIgUAMENTE se creía
que los seres humanos se di-
ferenciaban de los otros seres
vivos por tener raciocinio y se

presuponía que las acciones, decisiones
u omisiones de los individuos eran úni-
camente producto del uso de dicha
razón. Hoy se sabe que esta afirmación
no es del todo cierta; las personas se
distinguen de los animales y plantas
por poseer lenguaje, lo cual presupone
un nivel de abstracción desconocido
entre otras especies y por ser parte de
sistemas culturales, en los que apren-
den sus costumbres y creencias, pero
también por ser portadores de emocio-
nes y deseos que se alejan de lo racio-
nal. Al momento de tomar algunas
decisiones, como puede ser elegir can-
didatos o partidos para que ejerzan la
función de gobernar, esto es representar
a la ciudadanía que los votó o, por el
contrario, negarse a esta obligación, pa-
rece tener más potencia el costado
emocional de las personas que su racio-
nalidad. Hay simpatías, afinidades,
aversiones u odios por partidos y /o
candidatos que no logran explicarse del
todo de forma lógica; en mayor o

menor medida lo que alabamos o no
vemos en algún líder puede ser aquello
que detestamos o criticamos en otro. 
Las redes sociales dan cuenta de
cómo mucha gente no duda en repetir
alguna noticia falsa si con ella puede
hundir al candidato o espacio que no
es de su preferencia. En nuestro país,
como no podía ser de otra manera,
todas estas cuestiones y muchas otras
más están impregnando el humor de
su pueblo que, como nunca, se en-
cuentra polarizada en una grieta que

cada vez deviene más profunda.
¿Qué emociones, sentimientos, contra-
dicciones han hecho carne en los argen-
tinos antes de acercarse a las urnas?
Menciono algunas, pero seguro que me
quedaré corta. Además, en nuestro país
hay muchísimas heterogeneidades, tan-
tas como diferencias de hábitat, provin-
cia, origen, sector social, ocupación o
género. Aun así, la incertidumbre, de-
sazón, cansancio y hartazgo podrían ser
un denominador común, ya que la in-
flación descontrolada perjudica a todos

SOCIEDAD

Razón versus emoción:

A

Por Graciela Pohler*

Al momento de publicarse esta nota, en Argentina habrán pasado algunas
semanas de las elecciones primarias (PASO) de agosto de 2023 y el país,
a lo largo y ancho de su geografía, estará en vísperas de votar para elegir
a quienes gobernarán por cuatro años, a partir de diciembre del corriente
año.  La diferencia con los comicios precedentes es que la disputa actual
viene planteada entre tres y no entre dos adversarios, y del tercio que
logre capitalizar más votos emergerá la figura presidencial.

El humor social de los argentinos
en épocas electorales
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en mayor o menor medida. Otra, el
miedo: a la inseguridad, a perder lo
poco que se tiene, incluida la demo-
cracia continua de los últimos cua-
renta años. A ellas pueden seguirle la
abulia y el cansancio (de ahí el alto
ausentismo en las PASO) o la rabia y
hasta el odio (voto en contra de al-
guien o de algún partido, o voto en
blanco, es decir por nadie). Muchos
analistas hablan del voto bronca o cas-
tigo y algo de eso debe haber, aunque
este tipo de sufragio no alcanza a ex-
plicar los resultados inesperados de
las últimas PASO (Primarias Abiertas,
Simultáneas y Obligatorias).
En tiempos de crisis social o económica
pueden darse comportamientos no ha-
bituales en otros momentos de menos
zozobra. En toda la campaña política
pre elecciones primarias se hicieron
múltiples encuestas y diversos medios
de comunicación, incluidas las diferen-
tes redes sociales, realizaron análisis y
pronósticos de lo que seguramente su-
cedería pero que, para sorpresa de ellos
y de casi todos los ciudadanos votantes,
no sucedió. En estas elecciones las co-
aliciones mayoritarias de los últimos
dos períodos (Unión por la Patria y Jun-
tos por el Cambio), que se habían dis-
putado la presidencia en 2015 y 2019,
con resultados opuestos, pero sin contar
con  otro adversario de cuantía, perdie-
ron no solo la centralidad numérica,
sino que vieron irrumpir en la arena a
un nuevo actor por fuera de ideologías
partidarias tradicionales y opuesto a la
política o a sus formas actuales. ¿Qué
vio la gente en Javier Milei? ¿O en las
propuestas de la Libertad Avanza? Para
ser más estricta debería referirme al
30% que lo votó, ya que una parte muy
importante de los ciudadanos no lo
hizo. Parecería no haber una respuesta
que pueda explicar este hecho de ma-
nera totalmente satisfactoria. No siem-
pre, en circunstancias similares, la
ciudadanía reacciona de manera pare-
cida. En el año 2001, con el país in-
merso en una crisis de representación
sin precedentes, la consigna “que se
vayan todos” de las elecciones legisla-
tivas tuvo un correlato de  ausentismo
(24,53 %) y una combinación de voto
en blanco y nulo (23,99 %) nunca antes
vista. La ciudadanía enojada con la

clase política transmitió su rabia abste-
niéndose de votar a aquellos que no
cumplían con el mandato para el cual
habían sido elegidos. Pero en este 2023,
la reacción ciudadana fue diferente. Lo
que alguna vez fue llamada “la amplia
avenida del medio”, o sea ese sector de
la población que no busca propuestas
radicalizadas y que es la que, según la
coyuntura, puede virar hacia opciones
de centro derecha o de centro izquierda
ha devenido en angosta y falta de
fuerza. Así como en los años 70 una
franja importante de la población joven
eligió pertenecer y militar en agrupa-
ciones de izquierda, en este 2023 pode-
mos observar una derechización de la
sociedad que encuentra en el candidato
libertario la expresión de sus deseos de
país para los próximos años y, mucho
más, la canalización de su bronca por
la realidad presente. Contra todos los
supuestos, dicen que los principales ad-
miradores de Javier Milei son jóvenes
de entre 20 y 30 años, de sexo mascu-
lino, de sectores socioeconómicos me-
dios-bajos y con nivel educativo no
más allá del secundario; pero este perfil
no clausura la posibilidad de que posea
votantes de características muy disími-
les. La otra cuestión a analizar es el per-
sonalismo. En provincias tales como
Salta, San Luis, Mendoza y Misiones,
con gobernadores afines a una u otra de
las coaliciones ya mencionadas, el can-
didato de LLA se alzó con más del 40
% y hasta casi el 50% de los comicios.
Como contrapartida, en la Ciudad de
Buenos Aires, su bastión de origen, al-

canzó un 17%, el porcentaje más bajo
del país. Todas estas cuestiones que no
fueron previstas en su justa medida por
consultoras y analistas políticos se pon-
drán en juego para las elecciones de oc-
tubre. Ignoramos si nuevamente habrá
sorpresas. Se estima que será necesario
un ballotage para dirimir quién será el
futuro presidente, lo cual ya hizo que se
activaron las campañas con nuevas tác-
ticas para tratar de atraer más votos. En
Juntos por el Cambio, la foto de unidad
y una preocupación por no perder votos
propios en manos del espacio libertario;
en Unión por la Patria un dejar crecer
al nuevo espacio para debilitar a su
principal oponente y quedar como se-
gunda opción más votada con miras a
un ballotage. Un camino nada fácil en
esta coyuntura de devaluación y  au-
mentos explosivos. En La Libertad
Avanza, el intento por suavizar algo las
propuestas más extremistas a la par de
seguir mostrando la ruptura con el statu
quo, en otras palabras “la casta”. Mien-
tras tanto y en ausencia de los dos líderes
de los últimos años, una ciudadanía cada
vez más polarizada, pero a la vez preo-
cupada, defraudada y temerosa de optar
por la peor alternativa y equivocarse una
vez más. Y las preguntas ¿concurrirán
los once millones de ausentes? ¿Dismi-
nuirá el voto en blanco? Y de ser así ¿a
cuál tercio se sumarán mayoritaria-
mente? Nada fácil se avizora en el futuro
inmediato de nuestro país.

*La autora es docente 
y socióloga por la UBA.
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L under porteño de los años
‘80 y ‘90, pero sobre todo
el de los ‘80, fue un semi-
llero innumerable de artis-

tas que coparían con gran éxito la
escena teatral, televisiva y del cine,
y brillarían con luz propia en tiem-
pos posteriores, afianzándose du-
rante el Nuevo Milenio. 
Generalmente eran jóvenes que se pre-
sentaban en El Parakultural, Cemento,
el Centro Cultural Rojas, Mediomundo
Varieté y Parakafé, y en grupo o solita-
rio buscaban ir en contra de las mani-
festaciones artísticas tradicionales y el
circuito comercial. 
En aquellas noches de la primavera al-
fonsinista, Las gambas al ajillo, forma-
ción conformada por María José
Gabin, laura Market, alejandra
Flechner y verónica llinás dio que
hablar. A través de sus performances
buscaban transformar a las mujeres, ge-
neralmente objeto de risa, en sujeto de
humor y vayan si lo hacían, con vestua-
rios que rozaban lo monstruoso. 
Terminada la época dorada del under,
con mejor o peor suerte, las integrantes

del cuarteto supieron abrirse camino en
el mundo del espectáculo argentino y
encarar diversos proyectos de menor o
mayor convocatoria. 
Verónica Llinás estaba destinada a bri-
llar con luz propia; de la mano de an-
tonio Gasalla, sin buscarlo e inclusive
renegando un poco del medio, desem-
barcó en la televisión y no paró más. Se
lució -y luce- en TV, cine y teatro, ganó
una gran cantidad de galardones y hoy
también se destaca en el streaming. De
hecho, los últimos años han sido de
gran exposición para ella. En 2022 la
rompió tanto en las plataformas como
en las tablas. Fue Ruth Fridman, la
madre del personaje de Lali espósito
en El fin del amor, serie que supo ser
furor en Amazon Prime Video. Ade-
más protagonizó, junto a soledad sil-
veyra, Dos locas de remate, con
localidades agotadas primero en Mar
del Plata y luego en la ciudad de Bue-
nos Aires. Tal fue el suceso que du-
rante la primera parte de este año,
estuvieron de gira por todo el país.
A días de presentar Antígona en el

baño, obra que la encuentra en el triple

rol de protagonista, codirectora y a
cargo de la adaptación del texto, la ac-
triz dialogó con Probá sobre los nervios
previos al debut, su carrera, compro-
miso social y otros temas. 

el 1ero. de septiembre, estrenás An-

tígona en el baño en el Teatro astral,
obra que protagonizás con esteban
lamothe y Héctor díaz. ¿Cómo vivís
los días y ensayos previos?
Están siendo muy intensos. Este espec-
táculo me tiene en un triple rol, hice la
adaptación, codirijo y actúo; por lo
tanto los ensayos son re-contra intensos
para mí. Estoy bastante nerviosa, soy
sincera, pero a la vez muy feliz porque
significó dar un paso que venía esqui-
vando, que era probarme en semejante
responsabilidad y jugármela. 

Qué loco que después de tantos años
en el ruedo, de haber actuado en in-
numerables obras, ficciones y pelícu-
las, la inminencia de un estreno
todavía te genere nervios, más allá de
que cumplas tres roles distintos. 
Es que también cuando no dirijo y sim-

ESPECTACULOS

E

Por Juan Ignacio Zobra

“El humor 
nace de la 
libertad”

A días de estrenar Antígona en el baño, obra que protagoniza, codirije e

hizo la adaptación, Verónica Llinás, una de las actrices más prestigiosas

del país, dialogó con Probá sobre los nervios ante la primera función,

su presente, exitosa carrera y compromiso social. 
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plemente actúo,
tengo muchos ner-
vios, pero (en esta
ocasión) se multi-
plican realmente,
porque estoy a
cargo de la direc-
ción general, que si
bien es compartida,
no deja de ser un
rol importante.
Todos los rubros
vienen a consultar
con una: la esceno-
grafía, el vestuario,
la música, la ilumi-
nación. Todo con-
verge en el director
o las directoras,
como en este
caso, entonces,
trato de dividir
mi tiempo entre
una cosa y otra.
Es una expe-
riencia nueva
para mí, nunca
la hice, total-
mente nueva.
Sé que puede
salir mal, tengo
muchos ner-
vios. Pero a la
vez me da
mucha felici-
dad, porque fue
un gran paso
para mí. 

al haber adap-
tado el texto,
pudiste combi-
nar un poco
todo lo que sabés de actuación con
otra de tus pasiones: la escritura. 
Sí, la realidad que me gusta mucho. La
obra me encantó, cuando la leí me ena-
moré. Me la habían dado como hace
seis años para hacerla en otra lado, con
una producción. En ese momento no
me cerraba, no me cerraba económica-
mente, no la veía viable. Era en un ám-
bito no tan comercial, pero siempre me
quedó en cabeza. El texto estaba bue-
nísimo, me enamoró, pero a la vez no
era para un ámbito masivo. Sin em-
bargo, siempre tuve la intuición de que

podría serlo si se hacían algunos cam-
bios, se la intervenía un poco. En ese
momento no se pudo, intenté hacerlo en
otro momento, tampoco pude, y ésta, la
tercera vez, fue la vencida, como dicen. 
Estoy trabajando hace bastante con el
texto, ayudaron muchísimo los acto-
res, también. laura Paredes, que es
mi socia en la dirección. Haber coin-
cidido con ella fue una bendición. Es
muy talentosa. 
Recibí ayuda, pero quien se sentó a
hacer la adaptación fui yo, trabajé bas-
tante. Y fui constatando, probando con

los actores. Fue un
trabajo her-
moso, por suerte
la producción,
muy generosa-
mente, nos dio la
oportunidad de
realizarlo. 

estás muy expec-
tante con este
nuevo proyecto.
Juguemos a que
estás a 10 minutos
de salir a escena,
¿cómo confrontás
en el instante previo
los nervios del debut

para mostrarte impo-
luta en el escenario?
Siempre es un momento
tremendo antes de salir
(a escena). A mí general-
mente me pasa que digo,
‘por qué no puse un local
en la Salada’. ‘Por qué
no fui contadora’. (Es)
Como decir, por qué me
puse en esta situación.
Tengo ciertos rituales,

cábalas. No muchas, pero las que
tengo, las cumplo. No me gustan que
digan que la vamos a romper, cada vez
que dicen eso, me toco una t.... Me pa-
rece, y lo digo profundamente, que hay
que ser muy respetuoso con el posible
éxito, no darlo por descontado nunca.   
Me preparo para el fracaso, me menta-
lizo en que también me puede ir mal y
si me va mal, no es la muerte de nadie.

Éxito y fracaso, los actores y las ac-
trices conviven con ellos. ¿Cuesta
más arrancar un nuevo proyecto
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luego de venir de un éxito teatral
como Dos locas de remate?
Por suerte, vengo de dos éxitos, porque
antes había hecho Carcajada salvaje

(con darío Barassi), que nos había ido
muy bien.
Por supuesto que es difícil porque
decís la tercera es la vencida, y justo
es en la que hago todo o hago
mucho. Pero a la vez, este proceso
fue muy, muy copado y me enseñó
muchísimo. Entonces si no me va
bien, me irá bien la próxima. No se
puede pretender que a un actor en
todo lo que hace le vaya bien. 

además en tu carrera hay mucho
más en el haber que en el debe. 
Claro, eso también es lo que pienso
yo. La verdad que en teatro siempre
me ha ido bastante bien, tuve muy
buenas devoluciones, entonces con-
fío bastante en eso. Pero, a la vez,
los días son muy molestos, yo vivo
lejos, viajo mucho. Eso me pesa un
poco, bastante. Pero vamos a salir
adelante y, en definitiva, es una gim-
nasia hermosa y fortalecedora.

vivís lejos de CaBa, en una casa
grande, rodeada de mascotas: pe-
rros, gatos. Teniendo en cuenta que
vas a tener que ir y venir permanen-
temente, no pensaste en un alquiler
temporal, más cerca del teatro.  
Sí, lo voy a hacer, tengo posibilidades.
Lo pensé y es muy probable que lo
haga. Lo que pasa que a la vez, venir a
casa es estar en mi ámbito, con mis
animales, me recarga las baterías, es
mi cable a tierra. 
Voy a hacerlo (quedarse en Baires)

cuando sea realmente indispensable;
por ahí cuando tenga que estar todos
los días desde la mañana, ahí sí, porque
ir a la mañana a Capital es un infierno.     

en paralelo al éxito teatral de Dos

locas de remate, también fuiste parte
de un suceso en el streaming: El fin

del amor. Contame cómo fue esa ex-
periencia, tengo entendido que las
producciones a amazon son casi
hollywoodenses. 
Sí, fue una producción de Prime y tam-
bién de una productora argentina, K&S
Films, que es de primer nivel (NdR:
Coproducción Amazon Prime Video-
MGM International TV Productions y
K&S Films). Fue todo muy serio,
siempre se han comportado de la mejor
manera, con un cuidado por el actor
impresionante. En ese sentido fue bár-
baro, estuvo todo muy bien. 
Para mí grabar El fin del amor fue puro
disfrute. Lali es un encanto, amorosa,
súper profesional. No sé cómo hace
para trabajar (así). 

¿Pegaste muy buena onda con Lali,
no?
Pegué muy buena onda, es muy divina
y trabajadora. Todo el grupo, gente
amorosa, todas las chicas. Un grupo de
gente joven, más joven que yo, que me
encantó. Fue bárbaro, ojalá pronto se
haga la (temporada) dos.    

Tu papel es excelente, interpretado
magistralmente. Para que el perso-
naje de Lali, Tamara, tuviera ese es-
píritu feminista, hubo en esa familia
tan religiosa y ortodoxa, una femi-
nista inicial, ruth, personificada por

vos, que cuando quedó viuda con
tres nenas chiquitas, salió a trabajar,
a hacer guardias, a estar horas fuera
de la casa, cambió las polleras largas
por el ambo de médica. esa mujer,
criada para ser una idishe mame,
rompió un montón de mandatos. 
Exacto. Conocí a la verdadera Ruth y
me encantó. Fue un personaje muy
lindo, diferente en ese mundo. 
Espero seguir haciéndola, supuesta-
mente, tendría más historia en la pró-
xima temporada. 
No puedo hablar más que maravillas
de lo que fue El fin del amor. 

la argentina nunca es fácil para los
actores, cuando tienen trabajo, los
ritmos de grabación son estresantes
y luego, tal vez, están mucho tiempo
desempleados. en tu caso, por
suerte, siempre estás laburando.  
Eso lo tengo en cuenta, también
puede venir. Me considero muy pri-
vilegiada, por suerte no me han to-
cado grandes temporadas sin trabajar
y sin poder elegir qué hacer. 

Tampoco te quedás quieta, estás
siempre pensando y viendo nuevos
proyectos. Próximamente, se entre-
nará la serie Canelones, basada en el
libro de Hernán Casciari, que es una
producción muy atípica.
Es interesante como forma de produc-
ción. La verdad que Casciari tiene un
éxito increíble. No sé si todo el mundo
lo tendría. Si yo me pongo mañana a
pedir plata, no me iría así, pero él
cuenta con una estructura de gente que
lo sigue, que se interesa en todo lo que
hace, impresionante. Me parece bár-
baro que haya arrancado de esa forma,
que creo que se hace en otros países
del mundo y funciona. Son varios so-
cios los que ponen la plata, pequeñísi-
mos inversores, a los que se les
proporciona la posibilidad de seguir el
proceso, de ver un poco (el producto).
A veces de participar. En un momento
se necesitaban autos en un supermer-
cado, se filmaba a las 6 de la mañana,
se precisaban desde las 4; ahí se les so-
licitó a los socios si podían ir. Yo decía
quién iba a venir, y hubo tipos que vi-
nieron a las 4 de la mañana con los
autos. Realmente fue muy impresio-

Como empleadas de Casa Rosada, Llinás junto a Antonio Gasalla, quien la llevó a la TV.
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nante, creo que para los
mismos socios es gastar
una guita no muy signi-
ficativa, obviamente si
la tenés, y a la vez, si va
bien el proyecto, podés
llegar a ganar plata,
mientras te divertís,
aprendés y participás de
cosas que nunca habías
imaginado.

¿Tenés idea de cuándo
se va a estrenar? 
La verdad que no, la
gente de Orsai es bas-
tante hermética. Es más,
me entero más por las comunicaciones
que por otro lado. 

Tu trayectoria es muy extensa, con
éxitos en cine, teatro y Tv. Cuando
mirás por el espejo retrovisor y lle-
gás a la época de Las gambas al aji-

llo. ¿Qué significó para vos el
Parakultural? 
(El Parakultural) Fue un lugar funda-
mental, en el que nos permitimos y
nos permitieron bucear, jugar, crear
un nuevo lenguaje sin temor, sin im-
posición de resultados, con absoluta
libertad. Era como un teatro – hogar,
como la extensión del patio de tu
casa, eso te permitía jugar. Además el
hecho de que fuera varieté y hubiera
muchos números distintos, (hacía)
que no dependiera de nuestro espec-
táculo. La gente iba a ver un montón
de cosas y si lo que hacías era una
mier..., bueno...  no importaba, está-
bamos experimentando. Había ese es-
píritu. Eran dos, tres minutos, en los
que uno probaba con el público. El
mismo público te iba ayudando a
armar las cosas y entender qué fun-
cionaba, qué no, qué divertía. Eso fue
para la formación (actoral) un entre-
namiento maravilloso. Y también un
punto de encuentro con un montón de
gente súper talentosa y fundamental
para mí en lo que fueron las manifes-
taciones artísticas de la época. Fue
maravilloso.

alguna vez declaraste que Las

gambas al ajillo, como mujeres,
buscaban dejar de ser objeto de

humor para ser sujeto de humor.
¿Qué sería eso?
En general todo lo que tenía que ver
con el varieté o los espectáculos de
humor en la Argentina, salvo honra-
das excepciones, porque hubo muje-
res maravillosas que hicieron humor
mucho antes que nosotras, contadas
con los dedos de la mano, pero exis-
tieron; en general las mujeres eran
como solo cola. Se usaba sobre todo
en la televisión, pero también en el
teatro de revista, a la mujer como un
objeto sexual, (se la colocaba) cier-
tamente en un lugar un poco peyora-
tivo. Hay una cosa muy fuerte, una
imposición muy fuerte de la socie-
dad con el prototipo de la belleza fe-
menina. La mujer tiene que hacer
todo lo que pueda por ser alguien
que responda a la belleza hegemó-
nica del momento.
Un poco nosotras nos caga… en todo
eso, no solamente no pretendimos ser
lindas y atraer por los atributos feme-
ninos sexuales, sino que además nos
afeábamos, generando como una espe-
cie de mujeres monstruosas, con
humor por supuesto, riéndonos incluso
de nosotras mismas. Sinceramente,
ahora, tal vez Las gambas serían repu-
diadas por algunas feministas, por lo
menos las que no tienen humor, hay
gente más papista que el Papa. 

no puede de dejar de preguntarte
por tus convicciones, sos una férrea
luchadora por los derechos. Mili-
taste el aborto, incluso expusiste en
el Congreso, también la tenencia de
marihuana. ¿Qué genera en vos que

por estas luchas te
asocien a un partido
político? 
La gente a veces es
muy prejuiciosa, mu-
chas personas son su-
perficiales, en el
sentido de que con un
simple pantallazo rá-
pido, quieren entender
ciertas cosas. Enton-
ces, en realidad, termi-
nan creyendo nada
más en sus creencias.
Si ahora, de pronto,
apareciera la causa de
la muerte digna, la mi-

litaría porque creo profundamente en
ello. Creo en la posibilidad de poder
decidir sobre si generar una vida o no.
También pienso que si uno posee una
vida de porquería, está destinado a la
muerte y ya hizo su proceso y se quiere
ir, puede ser de la forma menos trau-
mática posible, programada, indolora.
Eso también debe ser un derecho.
Después lo político es porque nunca
se tomaron el trabajo de ver quién
soy ni entrar en mis perfiles, en mis
notas, entonces verían que no tengo
ningún color político. En algún mo-
mento, jorobé mucho con (Mauri-
cio) Macri, su personaje y los de sus
laderos daban mucho para interactuar
con mi personaje de concheta. Daba
totalmente, hablábamos igual. No era
una especie de militancia para ba-
jarlo a Macri, como mucha gente
cree. No salí a hacer eso para bajar a
nadie, no me interesaba.
Con estas crisis, desesperanza y horror
que hay en nuestro devenir como país
en estos últimos años, la gente tiene
cada vez menos humor, menos capaci-
dad de racionalizar las cosas, de poder
reírse y alejarse.  

Cada vez somos políticamente más
correctos y tenemos menos humor.  
Exactamente. Pensar que todo tiene
que querer decir algo es muy grave.
Toda esta cosa de la cancelación, si
empieza a haber esta especie de policía
de la corrección política, se van a ter-
minar los humoristas. El humor nace
de la libertad. El humor, esencial-
mente, es políticamente incorrecto.  
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ARA muchos, estar constante-
mente de viaje sería un modo
ideal de vida. Siempre en un
avión, listos para conocer ciu-

dades y paraísos naturales. Claro que ex-
cepto para quienes trabajan en la
industria turísticas, empresarios poten-
tados o ricos herederos, la posibilidad se
vuelve casi utópica. Por eso se disfrutan
tanto las siempre cortas vacaciones
anuales o los días que se le pueden ganar
a la rutina para escaparse a algún lado.
Cambiar de aire y volver con las pilas
recargadas es una gran idea. 
Será por eso que ACIPESU, año a año,
organiza diversas propuestas para sus
asociados, en general de pocos días y a
distintos puntos de la Argentina, aunque
también hay lugar para viajes más largos
al exterior. Nuestro país no deja de sor-
prender con sus bellezas naturales, la
amabilidad de su gente y la constante
oferta de sitios para conocer, que prome-
ten proporcionar fotografías de ensueño. 
Como primera travesía del año, la
Asociación conducida por sebastián
lauhirat decidió visitar Catamarca y
también pasear por La Rioja. En esta
oportunidad, el presidente no fue de
la partida; en su lugar viajó noemí
Tamborero, Secretaria de la Entidad,
quien ofició de excelente líder, atenta
a todas las necesidades de sus compa-
ñeros y siempre dispuesta a hacer una
nueva excursión. 
El tour de ACIPESU tuvo lugar entre el
3 y el 7 de mayo, en total fueron 5 días

y 4 noches. El grupo, unas casi 20 per-
sonas, se reunió muy temprano en al ae-
ropuerto para tomar el vuelo de
Aerolíneas Argentinas de las 9.05 horas.
Poco menos de dos horas después ya se
encontraba en San Fernando de Valle de
Catamarca, capital de dicha provincia.
Hugo Pietrini fue uno de asociados que
integró la comitiva. Jubilado del Banco
Provincia, se desempeñó como Jefe de
Área de la Sucursal San Fernando y
luego Jefe de Departamento en el edifi-
cio Guanahani. “Viajé solo, me llegó un
mail de ACIPESU con la información
del tour. Ya había participado el año pa-
sado del realizado a El Calafate y Us-
huaia, la experiencia había sido muy
buena.”, aseguró el bancario, que nue-
vamente se inclinó por una propuesta tu-
rística de la Asociación. 

TURISMO

P

Por J. I. Z.

Catamarca y el recuerdo de
unos días inolvidables

Casi 20 asociados participaron del primer tour de año y disfrutaron de las be-

llezas naturales de la capital provincial, San Fernando del Valle, y de San Blas

de los Sauces, en La Rioja. Hugo Pietrini, jubilado bancario que integró el grupo

de viajantes, dialogó con Probá y detalló la experiencia vivida. 
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Ya instalado en el Hotel Arenales, resi-
dencia elegida exclusivamente por su
cómodas suites y completos desayunos,
el contingente se mostraba ansioso por
empezar una experiencia que resultaría
única. En todo momento, los socios se
mostraron sorprendidos con las maravi-
llas naturales del noroeste de la Argen-
tina vistas a lo largo de la estadía:
accidentes geográficos, picos, montañas,
cañones y llanuras de diversos colores,
y la belleza única de la Cordillera de Los
Andes. Por eso, rápidamente, hombres y
mujeres se organizaron, armaron las mo-
chilas, chequearon que los celulares es-
tuvieran cargados
para poder tomar un
sinfín de fotografías
y emprendieron la
excursión inicial, el
ascenso hasta el pri-
mer mirador de la
Cuesta del Porte-
zuelo. “Me gustó
mucho por sus paisa-
jes”, afirmó el entre-
vistado. Inaugurado
en 1939, es un ca-
mino sinuoso que
atraviesa la Sierra de
Ancasti. Por su alto
valor paisajístico,
además de los distin-
tos matices que ofrece la naturaleza, el
turista atento puede divisar diversas es-
pecies autóctonas de aves.
Caída la noche, tras la cena a elección
según preferencias gastronómicas, los
viajantes regresaron al hotel en busca del
merecido descanso. A la mañana si-
guiente, bien temprano, los asociados se
reunieron en el lobby listos para la pró-
xima aventura: conocer Fiambalá, sus
termas y dunas, y recorrer la Ruta del
Adobe. Los turistas quedaron maravilla-
dos con las construcciones coloniales de
adobe, ubicadas sobre el Valle de Aba-
cuán. “Las termas de Fiambalá me gus-
taron mucho. Todos los lugares visitados
fueron muy lindos.”, comentó Hugo. 
Llegada a La Rioja, la comitiva prove-
niente de Buenos Aires se alojó en el co-
quetísimo Hotel Entre Viñedos, en San
Blas de Los Sauces, en el que degustó
una exquisita cena, servida de manera
inmejorable. “Los hoteles fueron muy
buenos, los dos. Estuvieron a la altura de

las expectativas.”, re-
saltó el jubilado. 
El itinerario se rea-
nudó al día siguiente
con la visita a Belén
y las Ruinas de la
ciudad precolombina
de Shincal, declarada
en 1997 como monu-
mento nacional. Los
turistas también
aprovecharon para
ver y comprar diver-
sos recuerdos en la

feria artesanal de la zona. Como durante
el resto de los días, hubo momentos li-
bres, destinados a excursiones comple-
mentarias y al disfrute sin pautas. 
Otra vez en Catamarca, aún quedaban
por delante los dos últimos días del
viaje, en los que se continuó con el cro-
nograma trazado. En una de las excur-
siones finales, los asociados de
ACIPESU quedaron encantados con la
Villa Veraniega El Rodeo, a la que as-
cendieron por el Dique Las Pirquitas y
Villa La Puerta. En la Gruta de la Virgen,
los creyentes pidieron por sus intencio-
nes y dieron gracias por todo lo recibido. 
A esta altura ya se podía decir que el
viaje era verdaderamente un éxito, quie-
nes ya tenían la suerte de conocer Cata-
marca y La Rioja quedaron encantados
con los paseos realizados, todos ellos
contaron con el aporte de guías turísticos
de primer nivel. Por su parte, aquellos
que por primera vez visitaban estas pro-
vincias vieron sus expectativas amplia-

mente superadas. “No conocía Cata-
marca, tampoco La Rioja. Disfruté
mucho del tour, quedé muy asombrado
con los paisajes y lugares. Fueron sufi-
cientes días para descansar y recargar
baterías. La experiencia fue excelente.”,
destacó el ex Jefe de Área. 
Todo concluye al fin y el 7 de mayo,
el contingente volvió a Buenos Aires.
Los asociados se mostraban más que
satisfechos por todo lo experimentado
durante las jornadas previas. “Abso-
lutamente recomiendo hacer los viajes
que organiza ACIPESU.”, confirmó
Hugo Pietrini, al tiempo que avisó que
cuenten con él para una nueva aven-
tura. “Ya estoy inscripto en próximo
tour de la Entidad, los primeros días
de octubre a Puerto Madryn”.

Hugo Pietrini, un habitué en

los tours de ACIPESU

Noemí Tamborero, 

Secretaria de la Entidad,

ofició de coordinadora.
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OS libros contarán que en la
tierra del libre comercio, las
estrellas y barras en el año
2023 se vivió una revolución.

Un rosarino de 36 años, con una zurda
mágica como fusil y una pelota como
símbolo, llegó para cambiarlo todo y
romper con lo establecido. 
Suena exagerado pero es real. Desde
que lionel andrés Messi desembarcó
en Miami, el deporte estadounidense
vive un cimbronazo total. El público
habituado mucho más a la NBA, el fút-
bol americano y el béisbol se ha vol-
cado a lo que los estadounidenses
definen como soccer, conocido en el
resto del mundo como fútbol, la prác-
tica más popular a lo ancho del globo,
pero no en el patio del Tío Sam. Tenía
que aterrizar La Pulga, quizás el futbo-
lista más extraordinario de todos los
tiempos, para que la venta de abonos
para ver al Inter de Miami, colista de la
conferencia este de la Major League

Soccer (MLS), se disparara, agotán-
dose en muchos casos y en otros abo-
nándose cifras exorbitantes para
conseguir un ticket. 
No hay vuelta que darle, los yanquis
son los número uno a la hora de com-
binar deporte, show y negocio, y el ca-
pitán de la selección argentina
garantiza espectáculo en el verde cés-
ped, pero sobre todo venta de camisetas
y todo tipo de productos que lleven su
imagen. Ya es una postal familiar cru-
zarse, en cualquier lugar del mundo,
con niños y adultos con el manto rosa
del nuevo equipo del argentino, con la
10 que nunca debió haber dejado de
usar en la espalda.
Es cierto, los memoriosos aducirán que
durante 1975 y 1977 un tal Pelé defen-
dió los colores del New York Cosmos
y lo que se había imaginado como un
verdadero hito, que catapultaría al soc-
cer a las primeras planas mundiales,
terminó más bien en mito. Hubo algu-

nos estadios llenos y giras exhibiciones
contra diversos combinados del
mundo, pero la idea nunca terminó de
despegar. Igual de verdadero es que
mucha agua ha pasado bajo el puente.
El Mundial de USA ‘94 fue una antes
y un después, si existía alguna duda, en
EEUU se terminaron de convencer que
el fútbol mueve montañas y que debían
apostar fuertemente por él. En 1996 se
creó la MLS, una liga que desde su na-
cimiento no ha parado de crecer y que
hoy, inclusive, se muestra superior a la
mexicana, meca del fútbol centro y
norte americano. Durante estas casi tres
décadas pasaron por sus equipos verda-
deros ídolos mundiales: Carlos vade-
rrama, Cuauhtémoc Blanco, lothar
Matthäus, Thierry Henry, Kaká,
david Beckham, andrea Pirlo, zla-
tan ibrahimović, lorenzo insigne,
Gonzalo Higuaín y Giorgio Chiellini,
por solo nombrar algunos. La proximi-
dad de dos grandes citas que se dispu-

HITOS DEPORTIVOS Por Juan Ignacio Zobra

L

Lionel Messi lo hizo, con su zurda mágica y una extraordinaria carrera sobre sus

espaldas, llegó a EEUU para transformar el soccer en fútbol, y desatar la algarabía

y locura de los estadounidenses y del pueblo latino que habita Miami. De la mano

del capitán de la Selección Argentina, el Inter, franquicia colista de la conferencia

este de la Major League Soccer, ganó la Leagues Cup y se permite soñar en grande.

La revolución
ROSA



tarán total o parcialmente en la cuna de
la comida rápida: Copa América 2024
y el Mundial 2026 (en co-organiza-
ción con México y Canadá) no hacen
más que reforzar un marcado interés
por este deporte. Ante dicho pano-
rama, el arribo del GOAT (Great off
all time, algo así como el más grande
de todos los tiempos) parece buscar
ser un impulso para estos importantí-
simos eventos.
Pero cómo se gestó la incorporación de
Messi al Inter de Miami. Lo primero
que hay que decir que, a diferencia de
las grandes ligas del mundo, la MLS no
tiene descensos ni ascensos, cuenta con
29 franquicias divididas en dos confe-
rencias (oeste y este) y el campeón se
define vía playoffs (en series mata o
muere) (NdR: Los siete primeros de
cada zona avanzan de manera directa y
el 8 y 9 se enfrentan en un repechaje).
Cuál más, cuál menos, los equipos
cuentan con respaldo económico y la
Liga permite contratar a jugadores fran-
quicias (mejor pagos que el resto del
plantel). En el caso del conjunto de La
Florida sus principales accionistas son
los hermanos cubanos/estadounidenses
Jorge y José Más y el ex astro britá-
nico David Beckham, otrora figura del
Manchester United, Real Madrid y la
selección inglesa, quien también oficia
como presidente de la institución. Los
tres socios soñaban con contar con Lio-
nel desde la fundación del Club Inter-
nacional de Fútbol Miami, allá por el
2018, pero el argentino siempre había
priorizado brillar en las ligas más com-
petitivas del mundo. Una pequeña luz
de esperanza se había encendido en

2021, cuando La Pulga abandonó Bar-
celona tras 17 temporadas. Hubo acer-
camientos informales, pero en aquel
entonces, el rosarino optó por un des-
tino deportivo mucho más fuerte, el
París Saint-Germain. 
Los años en la Ciudad Luz no fueron lo
que el club y el propio Lio habían pro-
yectado. Los resultados deportivos no
acompañaron, al margen de los dos tí-
tulos de Liga y una Supercopa de Fran-
cia, muy poco para un plantel plagado
de figuras, no se consiguió el gran ob-
jetivo de alzar la Champion League. Ni
la presencia de su amigo neymar,
Messi eligió el dorsal 30 para que el
brasileño continuara luciendo la 10,
aminoró el impacto. El Mundial de
Qatar solo profundizó la grieta, el cam-
peonato conquistado por la Argentina
contra, justamente Francia, con un
Messi magistral fue la gota que rebalsó
el vaso, e hizo que los hinchas parisinos
se pronunciaran abiertamente en contra
del ídolo, poco le sirvió ser tal vez el ju-

gador más grande de todos los tiempos
ni los aceptables rendimientos a la hora
de defender los colores del PSG. 
Con la noticia confirmada de que el ex
player del Barca no seguiría en fútbol
francés, el futuro del astro se trans-
formó en una incógnita y casi en un
tema de debate internacional. La hipó-
tesis más sólida parecía ser que regre-
saría a Cataluña. La vuelta del hijo
pródigo, aquel que había llevado al
equipo blaugrana a ser considerado el
más grande de todos los tiempos y del
que se había ido casi echado por la di-
rectiva. La Pulga estaba dispuesta a dar
vuelta la página y regresar a su casa.
Pero lo que parecía casi hecho se em-
pezó a complicar, el entorno del diez
comenzó a barajar otras propuestas.
Aparecieron ofertas estrambóticas de
Arabia. Los petrodólares no lograron
convencer. Caído definitivamente el re-
torno a Barcelona, con las sospecha de
que los directivos, con Joan laporta a
la cabeza, no habían hecho todo lo po-
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Lionel Messi y David Beckham, quien hizo realidad su
sueño al contratar al mejor jugador del mundo.

Estadio del Inter Miami / DRV PNK Stadium
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sible para repatriarlo, Messi decidió an-
teponer la familia, el bienestar de an-
tonela y sus hijos: Thiago, Mateo y
Ciro. Argentina no parecía ser una op-
ción viable, el sueño de verlo con la ca-
miseta de Newell’s tal vez nunca se
cumpla. Por estas latitudes, Lionel no
pude salir a la calle sin que los fanáticos
se agolpen para pedirle una foto, su-
mado a la constante violencia-narco (la
familia de su esposa fue amenazada)
que se vive en su Rosario natal, no están
las garantías para que se radique defini-
tivamente en el país.
También sonó el Manchester City, diri-
gido por Pep Guardiola, con la muy
tentadora posibilidad de que el estratega
español se juntara una vez más con su
mejor discípulo, pero finalmente solo
quedó en especulaciones periodísticas. 
A medida de que las puertas se cerra-
ban, una ventana se empezaba a abrir
cada vez más. El Inter de Miami volvía
a la carga por el capitán del campeón
del mundo, esta vez avanzaba a paso
firme. El delantero veía a la ciudad tu-
rística como un excelente lugar para
vivir, para que crecieran sus hijos y de-
cidió dar el sí. La propuesta económica
si bien era tentadora, distaba mucho de
acercarse a la del fútbol árabe; de
acuerdo al medio The Athletic, Messi
embolsará 40 millones de dólares por
temporada (se quedaría en el club por al
menos tres, con una posibilidad de sa-
lida en la segunda). Además recibirá

una comisión respecto a las ventas de
indumentaria (tanto el jugador como el
Inter son patrocinados por Adidas) y un
porcentaje por lo obtenido por las trans-
misiones televisivas. Como si fuera
poco, contará con facilidades para ad-
quirir acciones de algunas de las fran-
quicias de la MLS. 
Más allá de los fríos números, el Inter
también se preocupó por el entorno del
futbolista. Atento a que no le faltara
nada, conformó una plantilla para salir
de perdedor y aspirar alto. Contrató a
Gerardo Martino como DT, el Tata,
además de tener un extenso CV en el
mundo del fútbol, dirigió a Messi en el

Barcelona (2013-14) y en el seleccio-
nado argentino (2014-16). De último
paso por el combinado de México, supo
ser campeón de la MLS con el Atlanta
United en 2018. Y sumó una serie im-
portante de incorporaciones, entre las
que se destacan los ex Barcelona: Jordi
alba, uno de los mejores socios que
tuvo en un campo de juego, y sergio
Busquets, mediocampista campeón del
mundo con España en Sudáfrica 2010. 
Ya instalado, desde un primer momento,
se lo vio al formado en La Masia có-
modo, feliz, tal vez como nunca se lo
había observado en su etapa en el PSG;
de compras en el súper y en salidas fa-

HITOS DEPORTIVOS

El Pipita Higuaín integró el
plantel del Club y es el 
goleador histórico del Club
hasta el día de hoy.

O Rey Pelé
jugó para el Cosmos

José y Jorge Más (dueños del Inter Miami), Lionel Messi y David Beckham



miliares. Miami, la comunidad latina
más grande de los Estados Unidos, en
la que vive una grandísima colonia ar-
gentina, también encontró en Messi
mucho más que un futbolista: un
ídolo, un símbolo, un embajador. Pre-
viendo la demanda de boletos, el
Inter amplió la capacidad de su esta-
dio, DRV PNK Stadium, agregó
construcciones tubulares que le per-
mitieron ganar 3 mil localidades y su-
perar las 21 mil butacas.  
La presentación del ídolo no podía
pasar desapercibida, el temporal desa-
tado por las fuertes lluvias del sur de
la Florida obligó a atrasar la fiesta.
Casi dos horas después de lo previsto,
el 17 de julio, Lionel aparecía en el
campo de juego para recibir de manos
de los dueños del Club la camiseta,
con el 10, que defendería a partir de
ese momento. “La verdad que estoy
muy emocionado, muy feliz de estar
aquí en Miami y con ustedes”, ase-
guró el crack. 
El 23 de julio, Messi debutó oficial-
mente con la casaca del Inter, contra
el Cruz Azul de México por la Lea-
gues Cup. 12.5 millones de especta-
dores de todo el mundo sintonizaron
TVS, computadoras y/o celulares
para seguir lo que sucedía con el ro-
sarino. Tocado con la barita mágica,
ingresó a los 54 minutos por su com-
patriota, Benjamín Cremaschi.
Cuatro minutos se jugaban del
tiempo agregado, cuando convirtió
un tiro libre en golazo para darle el
triunfo por 2 a 1 al Inter, ante la
atenta mirada de famosos deportistas
y aristas internacionales congrega-
dos en las gradas. 
Vaya si Lionel tendrá estrella que en su
primer torneo disputado con su nuevo
equipo, consiguió el título número 44
de su carrera, tras vencer al Nashville
SC por penales (1 a 1), siendo el gole-
ador y MVP del torneo. No solo eso,
su conjunto también alcanzó la final de
la US Open Cup, tras eliminar nueva-
mente por penales a Cincinnati. 
Resta ver cómo se las ingeniará para
que los suyos dejen la última posición
en la MLS y alcancen los playoffs,
pero la revolución rosa marcha a paso
firme, de la mano de su comandante, el
gran Lionel Andrés Messi. 
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Festejo de GOOOOL!

Lionel se hizo bandera y así lo recibió la hinchada del Inter Miami

De la mano del 10,
se consagraron
campeones de
la Leagues Cup
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VOZ DE MUJER

STA mañana recibí por pri-
mera vez un billete de dos mil
pesos. Lo miré. Lo primero
que vi fue la cara de un hom-

bre y una mujer. Él, Ramón Carrillo.
Ella, Cecilia Grierson. Ellos represen-
tan a los pioneros de la medicina en
nuestro país. 
¿Una mujer médica en un mundo ma-
chista? Inmediatamente me puse a in-
vestigar para poder brindarles a los
lectores de Probá, la revista de ACI-
PESU, algunos datos sobre la primera
mujer recibida de médica en la Ar-
gentina. En un país patriarcal, debió
imponerse para entrar a la Facultad
de Medicina. No quiero imaginarme
todo lo que habrá tenido que luchar
para convivir en ese ámbito tan difí-

cil. Pero llegó a su meta y se recibió
en el año 1889.
Otro gran silencio de la historia. 
Primera médica argentina y de América
del Sur. Esta gran mujer, símbolo de
lucha, muchos la desconocen. ¿Por qué
no es incluida en las clases de colegios
y facultades? Tal como decía ella: “he-
chos, no palabras”. 
Fue hija de una familia de inmigrantes
escoceses, la mayor de seis hermanos. 
Si bien nació en Buenos Aires, su
padre compró tierras en Entre Ríos y
se mudaron allí. La madre le enseñó
a leer en inglés, el padre, gran amigo
de Justo José de Urquiza, las tareas
rurales. En el año 1870 irrumpió la
revolución en Entre Ríos, Urquiza
fue asesinado. Al poco tiempo, mori-

ría el padre de Cecilia. Es allí cuando
ella debió hacerse cargo de la econo-
mía familiar. Con tan solo trece años,
se puso polleras largas, para parecer
más grande, y empezó a cuidar chi-
cas. Sin ser maestra, abrió una es-
cuela rural, luego estudió magisterio.
Más tarde, la enfermedad y muerte de
una amiga despertarían en ella la voca-
ción por la medicina. Ya recibida de
maestra, al poco tiempo, le escribió una
carta al Decano de la Facultad de Me-
dicina solicitando poder ingresar. A
pesar de ser una mujer en un mundo
muy machista se impuso. No le fue
nada fácil entrar a una facultad, pero así
todo, en medio de muchísimas difi-
cultades, que le presentaban compa-
ñeros y profesores por ser mujer.

E

Por Ana María Cabrera

EL BILLETE DE DOS MIL
Cecilia Grierson y Ramón Carrillo son las personalidades presentes en el nuevo

papel moneda de máxima denominación. Él, un reconocido sanitarista y 

ex Ministro de Salud y Ambiente. Ella, una pionera, la primera médica mujer de 

la Argentina, nunca antes reconocida como merecía.
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Ingresó en 1882 y se recibió en 1899,
siendo la primera mujer estudiante
en una universidad. 
Posteriormente fue practicante en el
Hospital Rivadavia. En 1886 fundó la
primera escuela de enfermería y tam-
bién la Sociedad Argentina de Prime-
ros Auxilios. En 1889 apareció su tesis
inicial acerca de “La histeria en las
mujeres operadas de los ovarios”. Ese
mismo año, viajó a Europa para per-
feccionarse en Francia, donde habló
sobre obstetricia. Tambiébn participo
en Londres del segundo Congreso In-
ternacional de Mujeres, el cual reu-
nía movimientos sufragistas de todo
el mundo. 
Nunca abandonó su tarea docente, fue
pionera en el tratamiento de niños con
discapacidades y otros problemas.
Cuando se retiró de la actividad do-
cente fue agasajada públicamente.
Durante su vida, Cecilia grierson pu-
blicó numerosos libros. Además de la
tesis mencionada anteriormente “His-
tero-ovariotomías efectuadas en el
Hospital de Mujeres desde 1883 a
1889”, publicó el libro “Colonia de
Monte grande. Primera y única colo-
nia formada por escoceses en Argen-
tina”, impreso en los talleres Sociedad

Anónima Casa Peu-
ser Ltda. 
Escribió “Masaje
Práctico de 1897”,
considerado el libro
precursor de la téc-
nica kinesiológica,
actividad inhibida
para las profesiona-
les femeninas de la
salud. Esta obra es la
continuación de la de
Ernesto Arberg,
autor del primer libro
sobre la especialidad
en Sudamérica. 
Después de su viaje a
Europa, en 1899,
apareció “Primeros
auxilios en el caso de
accidentes e indisposiciones repenti-
nas”. Un año después editó “La educa-
ción del ciego y cuidado del enfermo”. 
En sus escritos de medicina también se
encuentra “guía de la enfermera y cui-
dado de los enfermos”, de 1912. 
Durante su vida, la doctora grierson
siempre luchó por los derechos de la
mujer, trabajó y publicó libros sobre el
estudio exhaustivo del Código Civil
Argentino vigente, donde decía que la

mujer casada en
este país tenía
los mismos de-
rechos que un
niño. Sus traba-
jos escritos tu-
vieron como
consecuencia la
reforma de la
ley en 1926, que
permitió obte-
ner derechos a
las mujeres que
contrajeran ma-
trimonio. 
En 1914, al
cumplirse vein-
ticinco años de
su graduación,
fue homenaje-
ada. Sin em-

bargo, más allá de estos reconocimien-
tos, al jubilarse obtuvo una modesta
pensión, ya que se le reconocieron
veintidós de los veinticinco años du-
rante los cuales ejerció la medicina
y de los cuarenta y cinco como do-
cente.
Finalmente, hundida en la pobreza,
murió el 10 de abril de 1934 a los se-
tenta y cuatro años en Los Cocos,
Córdoba. A pesar de su difícil situa-
ción económica, donó su casa al
Consejo Nacional de Educación, en
ella más tarde, se construyó una es-
cuela con su nombre: Escuela Nro.
189. Como alguna vez dijo, ella fue
“generadora de bondad”.
Esta gran mujer tenía una voluntad
inquebrantable y estaba decidida a
luchar por el reconocimiento de los
derechos femeninos. Enfrentó al ma-
chismo y los prejuicios de la época.
A casi noventa años de su muerte,
como dijimos anteriormente, su cara es
parte del nuevo billete de dos mil
pesos, y su nombre identificará a la
primera vacuna contra el COVID
hecha en nuestro país. 
Cada vez que miremos ese billete, re-
cordemos las palabras de esta gran
mujer: “Hay que despertar corriente de
bondad” y “Hechos, no palabras”.

Dra. Cecilia Grierson

Grierson (centro)
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HISTORIA

N el corazón de la historia
sudamericana la figura del
general José de san Martín
adquiere un rol central por

ser el Libertador de varios países. Su
audacia quedó inmortalizada en el
curso de la historia, cuando todavía
se discutía la presencia colonial. Un
gran visionario y héroe de la emanci-
pación y la unidad de América del
Sur, tal se conoce en la actualidad.
Decidido a alejarse de las políticas re-
volucionarias que se discutían en Bue-
nos Aires, en 1814, San Martín fue
enviado al Alto Perú para ponerse al
mando del Ejército del Norte, aunque
sabía que para vencer a los realistas,
había que unir fuerzas. Por ello, pidió
ser relevado y nombrado intendente de
Cuyo (San Juan, Mendoza y San
Luis) con el fin de conseguir el
apoyo de Mendoza, si bien eso le
trajo más problemas con Carlos de
alvear, Director Supremo de las
Provincias del Río de La Plata en
1815, de los que había tenido en la
Asamblea Constituyente, debido a
las constantes rispideces por el rol
central de la Logia Lautaro, teniendo
que dar un paso al costado de ésta, la
presidía Alvear, cofundador junto a
San Martín y José Matías zapiola.
El general estableció una excelente re-
lación con la élite de Mendoza y por
más que en 1815, Alvear intentó sa-
carlo de la Intendencia, un cabildo
abierto reunido en Mendoza lo man-

tuvo en el puesto y además, declaró la
independencia de Cuyo.
En 1816, San Martín fue nombrado co-
mandante del Ejército de los Andes por
el gobierno de Chile, con exiliados chi-
lenos pertenecientes a la conducción de
Bernardo O’Higgins y argentinos. Sin
embargo, antes regresó para apoyar la
caída de Alvear con el fin de presionar
a Buenos Aires para declarar la inde-
pendencia y dejar de ser considerados
“rebeldes”. Antes de irse, consiguió el
apoyo de la Logia y de Juan Martín
de Pueyrredón, el nuevo Director Su-
premo de Buenos Aires.
Al volver, tenía una difícil misión:
conseguir la cantidad necesaria de
soldados. Según registros históricos,
un total de 5.187 hombres conforma-

ron el ejército. De estos, 3.610 eran
originarios de la región de Cuyo, re-
presentando casi el 10% de la pobla-
ción censada en la zona en 1812.
Una de las estrategias clave empleadas
por el general San Martín fue el enro-
lamiento voluntario. Esta modalidad
permitió sumar a las filas a aquellos in-
dividuos dispuestos a luchar por la
causa independentista. Sin embargo,
otra táctica efectiva consistió en apro-
vechar la Reglamentación de vagos y
mal entretenidos, una herramienta legal
que permitía incorporar al ejército a
blancos pobres, mestizos e indígenas.
En el transcurso del año 1815, se suma-
ron 2.080 hombres a las filas revolucio-
narias, demostrando la rapidez con la
que se movilizó la respuesta ante la lla-

E

Repaso por el plan continental que ideó el general José de San Martín para liberar el Alto

Perú, su alejamiento de la Logia Lautaro y la estrategia que llevó a la emancipación.

-Por Antonella Tártalo-

La proeza del Ejército de los Andes
y el camino hacia la libertad
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mada de San Martín. Además, se des-
tacó el reclutamiento de un número sig-
nificativo de esclavos, entregados por
sus dueños para formar parte del ejér-
cito. Estos siervos conformaron un ba-
tallón separado del resto, aunque con
un líder de origen blanco.
A través de estas estrategias, logró reu-
nir un ejército diverso en origen pero
unido en su misión.
El Libertador adquirió suministros, ase-
guró rutas y entrenó a sus hombres en
tácticas de guerra de montaña. Fue
ardua tarea que requirió el esfuerzo, la
convicción y la estrategia que solo San
Martín pudo llevar a cabo.
Además, se aseguró de contar con el
suministro adecuado de alimentos, uni-
formes y equipo militar para la travesía.
Ni siquiera el terreno pudieron frenarlo.
La montaña y la nieve exigió la plani-
ficación cuidadosa de las rutas y la acu-
mulación de víveres en ubicaciones
estratégicas. La precisión en cada deta-
lle se convirtió en una herramienta cru-
cial para el éxito de la expedición.
La forja de la unidad también significó
llevar la libertad como bandera a pesar
de sus diferentes orígenes. 
El Plan Continental combinaba la pre-
paración logística con la motivación de
sus tropas. Un ejército disciplinado, de-
terminado y listo para afrontar los retos
que significaba cruzar la Cordillera con
las bajas temperaturas.
El 19 de enero de 1817, el ejército re-
volucionario emprendió el arduo des-
afío. Bajo la dirección de San Martín,
las tropas avanzaron por la nieve y des-
filaderos. La sorpresa fue su mayor
aliada; los realistas no esperaban un
ataque desde esa dirección.

El 12 de febrero de 1817, las tropas de
San Martín salieron victoriosas en la
Batalla de Chacabuco, Chile. La auda-
cia y el sacrificio se habían traducido
en una conquista significativa guiada
por la independencia. 

Financiamiento
La concreción de tan ambicioso pro-
yecto requirió una cuidadosa gestión
de recursos y un enfoque estratégico
para asegurar el financiamiento del
ejército revolucionario.
San Martín buscó diversas vías para
recaudar los fondos como el estable-
cimiento de contribuciones volunta-
rias, en las que tanto civiles como
oficiales donaron sus recursos para la
causa militar. 
También, existieron contribuciones
individuales, mediante préstamos y
emisión de bonos. El gobierno de
Chile y los patriotas locales colabo-
raron en la obtención de recursos fi-

nancieros para respaldar la causa. 
Este enfoque estratégico permitió ad-
quirir los suministros necesarios para
la travesía, como alimentos y equi-
pos, garantizando la viabilidad de la
expedición ya que San Martín logró
reunir y administrar la contribución
voluntaria y acuerdos diplomáticos
que llevaron a las tropas a alcanzar la
independencia. 

el ejército de los andes: 
unidad y sacrificio
El Ejército de los Andes, liderado por
el general José de San Martín, se alzó
como un símbolo de determinación y
coraje en la historia sudamericana. No
solo por la preparación exhaustiva mi-
litar, sino como muestra de unidad, sa-
crificio y coraje en la lucha por la
independencia de América del Sur.
Los hombres que lo conformaron en-
frentaron extremas condiciones cli-
máticas, terrenos inhóspitos y la
amenaza constante de las fuerzas re-
alistas. Su disposición a soportar
estas adversidades con el objetivo de
liberar sus tierras natales demuestra
la profundidad de su compromiso y la
pasión que emanaba el general.
Aún hoy su legado perdura como una
inspiración para las generaciones ac-
tuales y futuras, por su perseverancia,
superación y visión ante los constan-
tes desafíos que tuvo que sortear para
lograr su objetivo. Esta hazaña quedó
grabada en la historia como un ícono
de la revolución y la unidad latinoa-
mericana, ya que fue la unidad la que
permitió alcanzar la independencia de
Argentina a través de la emancipa-
ción de Chile y Perú.

El abrazo de Maipú entre San Martín y O'Higgins



A nostalgia siempre atrapa.
Este 2023, Fito Páez volvió a
estar en boca de todos a raíz del
éxito de su serie en Netflix,

además de haber llenado dos estadios
Vélez, editado su propio libro de me-
morias y haber reversionado su disco
más popular, El amor después del
amor. Tanto furor recordó al de Tan-

guito, que tuvo su película, libro y hit
apócrifo en radio (El amor es más
fuerte) hace exactamente 30 años. 
Pero el caso de Tango Feroz, estrenada
en junio de 1993, fue distinto. Princi-
palmente, porque no se contaba con el
apoyo del músico (Tanguito murió en
1972, arrollado por un tren, después de
escapar de El Borda) y se permitió más
licencias. De ahí que el protagonista
apareciera cantando un tema que nunca
compuso, tocara algún cover que salió
después de su muerte, o expresara ideas
alejadas de sus pensamientos reales, esas
que atestiguan colegas suyos como Litto
Nebbia, Javier Martínez y Pipo Ler-
noud. Es más, muchos de estos músicos
se negaron a participar y ceder sus can-
ciones para el film de Marcelo Piñeyro
por presagiar que no iba a ser un retrato

fidedigno. La única excepción fue El
oso, de Moris, porque actuaba su hijo
Antonio Birabent. Por eso, paradójica-
mente, suenan tan pocos temas de Tan-
guito en esta escenificación de su vida. 
“Tango no bailaba tango; Tango no
hacía el tipo de música que se escucha
en la película; es todo un gran verso ar-
mado para crear una ficción”, declaró
Luis Alberto Spinetta después del es-
treno. “No era el militante que mues-
tran, sino un tipo tímido, nada que ver

SIMBOLOS DEL ROCK

L

Del furor de
Tango feroz
a la serie
sobre Fito

Por Nicolás Igarzábal

Hace 30 años se estrenaba en los cines la biopic de Tanguito, 

aquel músico naufragante que compuso La balsa, y se vivía un furor sin precedentes.

Este 2023 explotó la serie de Páez y el formato volvió a imponerse entre los amantes

del rock argentino. ¿Qué tienen en común estos dos revivals?
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Tanguito

Fernán Mirás, como Tanguito y Cecilia Dopazo



con confrontar. La idea era siempre
componer juntos. En la película presen-
tan a un hombre solitario contra el
mundo”, opinó Pipo Lernoud, autor del
tema La princesa dorada, junto a Tan-
guito, y del libro Yo no estoy aquí: rock,
periodismo, ecología y otros naufra-
gios. La polémica sigue vigente. 
La disputa con sus viejos compañeros
de La Cueva, aquel boliche donde tan-
tas noches se juntaban a zapar sin saber
que iban a terminar fundando un movi-
miento musical, hizo que los producto-
res de Tango Feroz tuvieran que crear
un hit especialmente pensado para esta
producción. Y así nació El amor es más
fuerte, cantada por Ulises Butrón,
quien grabó toda la banda de sonido de
la película para que después Fernán
Mirás le pusiera el cuerpo con su inter-
pretación. Butrón venía de tocar en Me-
trópoli durante los ‘80, después
acompañó a Spinetta y a Páez, y en los
‘90 lideró el grupo La Guardia del
Fuego. Esta oportunidad, bajo la pro-
ducción de David Lebón, sería el
pico máximo de su errática carrera, al
punto de tener un estadio repleto can-
tándola, cuando teloneó a Sting con
La Guardia del Fuego.
La canción en cuestión fue compuesta
por Fernando Barrientos y Daniel
Martín, dos mendocinos que tenían un
dúo llamado Caín Caín. “La hicimos
una tarde en la cocina de mi casa, mien-
tras Ariadna, mi mujer, nos cebaba unos
mates. Al otro día teníamos que man-
darla. La compusimos respetando pun-
tualmente el guion. Teníamos que hacer
un hit y pensamos mucho en Moris para
hacer esa canción. Fue nuestra fuente de
inspiración”, contó Martín en la revista
Rolling Stone. “Todo lo que escribimos
lo hacía ese Tanguito del guion: nunca
nos olvidamos de que trabajábamos
para un film.” 

Pueden robarte el corazón,
cagarte a tiros en Morón,
pueden lavarte la cabeza
por nada.
La escuela nunca me enseñó
que al mundo lo han partido en dos, 
mientras los sueños se desangran
por nada.

El single fue la punta de lanza de un CD

que, al igual que la película, fue récord
de ventas, acompañado por clásicos del
rock argentino como Presente (Vox
Dei), Me gusta ese tajo (Pescado Ra-
bioso) y la verdadero perla de Tanguito,
Amor de primavera, que Spinetta rever-
sionaría con Invisible y en algunas pre-
sentaciones como solista. 
“Inusual calidad para una banda sonora
que exhibe una lectura versión 90s de
una historia tres décadas más antigua”,
destacó la revista Pelo. “Con letras
compuestas especialmente para el filme
más taquillero del año, viejos himnos de
toda una generación y alguna que otra
sutileza se deslizan en medio del clima
evocativo sugerido por la película”. La
misma fue elegida por los lectores
como una de las cinco mejores de
aquel 1993, junto a tanques como Ju-
rassic Park, El fugitivo, Mi mundo pri-
vado y El hijo de las lágrimas. 
La reseña del disco cerraba con elogios
por parte de la revista: “El haber supe-
rado la certificación de Disco de oro no
solo indica lo acertado de la elección de
los temas y la más que eficiente labor
de los músicos: significa una revalori-
zación de los primeros héroes de rock
nacional por parte de un público muy
joven que los descubre hoy, que se emo-
ciona con sus composiciones y que se
siente impulsado a buscarlos discos vie-
jos de Vox Dei o de Pescado Rabioso
para ver cómo son, cómo suenan y en-
terrarse un poquito más de los orígenes
del rock made in Argentina”. 
El Tanguito más auténtico quedaría
plasmado en la puntillosa biografía de
Víctor Pintos (Tanguito, la verdadera

historia, luego reeditado como Tanguito
y los primeros años del rock argentino)
y en el disco Yo soy Ramsés, que se res-
cató en 2009 con viejas cintas de 1967.
En esas sesiones olvidadas, el pibe de
Caseros suena más genuino que nunca,
cantando temas como Yo no pretendo,
Sutilmente a Susana, El hombre res-
tante y Soldado.

Yo no pretendo que piensen como yo
y yo tampoco los quiero convencer,
pero algún día yo tenía que explotar
y decirles que esto va para atrás. 
Muchos de ustedes no pidieron nacer,
en este mundo que es frío y es cruel,
si por mí fuera los haría volver
y esperar mil años para nacer. 

Puede que la serie de Fito (2023) tenga
el mismo arquetipo de la pareja salvaje
(Fernán Mirás-Cecilia Dopazo/Iván
Hochman-Micaela Riera), momentos
emotivos que conectan con la esencia
más pura del rock argentino, y hasta un
hijo (Julián Baglietto) haciendo de su
padre al igual que Birabent en 1993. Lo
cierto es que, con el respaldo y los re-
cuerdos del rosarino, más un presu-
puesto de nivel internacional, lograron
un retrato mucho más fiel que el de
Tango, aggiornado a estos tiempos de
plataformas, redes sociales y consumo
veloz. Tan veloz como el devenir de
Tanguito, que vivió poco, pero lo su-
ficiente para convertirse en leyenda. Si
El amor después del amor ayuda a
desterrar otras figuras clásicas como
él, bienvenido sea. Ahora, a esperar la
de Luca Prodan.
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L pasado 30 marzo, figuras de
primer orden del mundo de las
corporaciones de tecnología e
información de escala global,

entre ellas, Elon Musk (el famoso
CEO de SpaceX, Tesla y Twitter) y
Steve Wozniak (uno de los co-funda-
dores de Apple) e intelectuales de re-
nombre internacional, como el
historiador Yuval Harari, firmaron una
carta abierta en la que llamaban a
“poner en pausa” por “al menos 6
meses” el entrenamiento de aquellos
sistemas de inteligencia artificial, cuya
potencia fuera superior a la de los sis-
temas gPT-4. “En el último tiempo”,
decía el texto de la carta, “los laborato-
rios de IA entraron en una carrera fuera
de control para desarrollar e implemen-
tar mentes digitales cada vez más pode-
rosas, que nadie, ni siquiera sus propios
creadores, pueden entender, predecir o
controlar de forma fiable”. Y agregaba:
“¿Queremos automatizar todos los tra-
bajos? ¿Queremos arriesgarnos a per-
der el control de nuestra civilización?
Tales decisiones no deben delegarse en
líderes tecnológicos”. La iniciativa tuvo
muchísimo impacto y en poco tiempo
logró llamar la atención en todo el
mundo. Pero ¿qué es un sistema gPT y
por qué este tipo de tecnología podría
cambiar la forma en que vivimos?
Las personas comunes tomamos con-

tacto por primera vez con este tipo de
sistemas a través de una aplicación lla-
mada ChatgPT que OpenAI dio a co-
nocer en diciembre de 2022. Un mes
después de su lanzamiento, el directorio
de la firma calculó que la app ya tenía
más de cien millones de usuarios acti-
vos en todo el mundo que la utilizaban,
por ejemplo, para pedirle que les redac-
tara un poema o un discurso a partir de
algunas palabras y tópicos clave. Pero
vayamos paso a paso.    
OpenAI es un laboratorio de investiga-
ción de inteligencia artificial de origen
estadounidense, fundado en 2015 por el
propio Musk. Su aporte inicial consistió
en una suma cercana a los 50 millones
de dólares. El CEO de Twitter final-
mente salió del proyecto en 2018,
cuando le impidieron hacerse con su

control total. Con algo de despecho, al
otro día tuiteó en su propia red social:
“Soy la razón de que exista OpenAI”.
ChatgPT, en tanto, es una aplicación de
chatbot. Su genealogía obliga a remon-
tarse a los años sesenta del siglo pa-
sado, cuando los programadores
comenzaron a experimentar con distin-
tos tipos de aplicaciones de software
con el objetivo de que pudieran mante-
ner una conversación “simulada” con
una persona de carne y hueso. Para eso,
dependían de que un conjunto de exper-
tos cargaran previamente un abanico de
posibles respuestas: por eso las conver-
saciones tenían algo de “automáticas”.
Hoy, el escenario es completamente di-
ferente. El chat que lanzó OpenIA fun-
ciona en base a una inteligencia
artificial, precisamente, el sistema gPT,

TECNOLOGÍA Por Emilia Sganga

E

Radiografía 
del CHAT GPT
Una carta firmada por el CEO de Twitter, Elon Musk, puso

sobre la mesa los peligros y oportunidades abiertas por

la nueva generación de inteligencias artificiales. Para

las personas comunes, la novedad llegó en forma de

chats y asistentes virtuales… demasiados humanos.
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que tiene características singulares.  
gPT es un acrónimo y proviene de las
palabras “generative”, “Pre-trained” y
“Transformer”. Para entender cómo
funciona, conviene hacer doble clic en
cada una de ellas. “Transformador”, ex-
plica la investigadora argentina Flavia
Costa, “es el tipo de algoritmo que
actúa como base en el sistema: una red
neuronal que aprende contexto —y, por
ende, significado— siguiendo relacio-
nes en datos secuenciales, como las pa-
labras de esta oración”. Y agrega: “entre
las cosas que hacen los transformers
están la traducción de texto y habla casi
en tiempo real; la asistencia a investiga-
dores humanos en la comprensión de las
cadenas de genes en el ADN y los ami-
noácidos en proteínas para acelerar el
diseño de fármacos, y la detección de
tendencias y anomalías para prevenir
fraudes, optimizar la producción en di-
ferentes industrias o hacer recomenda-
ciones en línea”. “Pre-entrenado”
significa que el algoritmo fue entrenado
con grandes cantidades de texto y que
se le mostraron los distintos tipos de pa-
trones y relaciones subyacentes. Final-
mente, “generativo” expresa que el
sistema, sobre la base de esas reglas,
puede crear nuevos contenidos y hablar
como un ser humano.
Un episodio de 2013 de la popular serie
Black Mirror, titulado Be right back
(Ahora vuelvo), puede ayudar a com-
prender mejor el funcionamiento del
sistema gPT. Los protagonistas del re-
lato son dos jóvenes de clase media lla-
mados Martha y Ash que deciden dejar
la ciudad para cumplir su fantasía de
vivir en el campo. Por mala fortuna, las
cosas se complican demasiado pronto y
al día siguiente de la mudanza Ash sufre
un terrible accidente automovilístico y
muere. Para afrontar el duelo, Martha
accede a una novedad tecnológica que
le recomienda una de sus mejores ami-
gas. Se trata de un software capaz de
funcionar como un doble virtual de Ash
que inicialmente la contacta por What-
sApp para chatear y después la llama
por teléfono para charlar durante varias
horas. La conversación es completa-
mente real: Martha escucha la voz de
Ash, se topa con todo su mundo de
anécdotas, muchas de ellas comparti-

das, e incluso palpa su particular sentido
del humor, siempre ácido y, al mismo
tiempo, un poco melancólico. Pero lo
más interesante es lo que Martha le en-
trega a la empresa a cambio del servicio
(además de dinero, claro): se trata de
todas las intervenciones de Ash en las
redes sociales (desde sus posteos en Fa-
cebook hasta sus audios de WhatsApp
pasando por sus fotos en Instagram y
sus búsquedas en goo-
gle). Podemos imaginar
que un sistema similar al
gPT (un algoritmo como
el Transformador) fue
puesto en contacto con
ese voluminoso archivo
de la vida de Ash y entre-
nado para detectar las re-
glas de actuación del
jóven (Pre-entrenado). De
este modo, pudo después
enfrentar situaciones nue-
vas, como los diálogos
con Martha, que siguió su
vida adelante, y respon-
der como él (generativo).
Nos queda un interro-
gante por responder: ¿por
qué la carta firmada por
Musk, Wozniak y Harari
señala que los sistemas
gPT-4 podrían conllevar
un peligro? De acuerdo al
propio Harari, lo que se-
para a este sistema es su
cualidad de Inteligencia
Artificial general: es
decir, una inteligencia
capaz ya no de realizar

muy bien, e incluso mejor que cualquier
humano, una actividad específica, sino
más bien de hacer muchas de las cosas
que nosotros hacemos con el lenguaje y
al mismo tiempo (en principio, al
menos 150 actividades simultáneas). El
salto es cualitativo porque, como ex-
plicó el propio Harari, “el lenguaje no
es una simple actividad humana. Es
nuestro sistema operativo”.   
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CINE

Películas destacadas

Asteroid City
(10 de agosto)

El itinerario de una
convención de jóvenes
astrónomos y cadetes
espaciales (organizada
para reunir a estudian-
tes y padres de todo el
país en busca de com-
pañerismo y compe-
tencia académica) se
ve espectacularmente
interrumpido por even-
tos que cambiarán al
mundo.
Elenco: Jason Schwartzman, Scarlett Johansson,
Margot Robbie, Adrien Brody, Edward Norton,
Steve Carell, Tom Hanks.
Dirección: Wes Anderson. 

El colibrí (10 de agosto)

Basada en la novela
de Sandro Vero-
nesi, El colibrí sigue
la extraña y maravi-
llosa vida de Marco
Carrera, desde los
años 70 hasta la ac-
tualidad, recorriendo
las innumerables re-
laciones sentimenta-
les que mantiene a lo
largo de su vida.
Elenco: Pierfran-
cesco Favino,
Nanni Moretti,
Kasia Smutniak.
Dirección: Fran-
cesca Archibugi.

The quiet girl (31 de agosto)

En la Irlanda rural
de 1981, Cáit,
una niña de nueve
años, vive retra-
ída entre su fami-
lia numerosa y
hostil. Sus padres
la envían a pasar
el verano a casa
de unos parientes
más adinerados,
donde el miste-
rioso silencio de
Cáit se encontrará
con el calor de un
hogar y con idíli-

cos paisajes. Allí, la pequeña se hará eco del
secreto que esta familia calla.
Elenco: Catherine Clinch, Carrie Cro-
wley, Andrew Bennett.
Dirección: Colm Bairéad.

Por Lisandro Liberatto

Te acercamos los mejores films en cartel y próximos a estrenarse
en todas las salas del país.

Escape bajo fuego (31 de agosto)

Un agente encubierto de
la CIA que trabaja en
Oriente Medio, se verá
en peligro a causa de la
filtración de su misión,
revelándose su verda-
dera identidad. Atrapado
en pleno territorio ene-
migo, Harris y su tra-
ductor tendrán que
abrirse paso en una ex-
plosiva persecución a
través del desierto, para
llegar a Kandahar, donde
les espera su punto de
extracción.
Elenco: Gerard Butler,

Navid Negahban, Elnaaz Norouzi.
Dirección: Ric Roman Waugh.
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Sonido de libertad
(31 de agosto)

La historia de Tim Ballard, un
ex agente del gobierno de Esta-
dos Unidos, que renuncia a su
trabajo para dedicar su vida a
salvar a los niños de los trafican-
tes sexuales mundiales.
Elenco: Jim Caviezel, Eduardo
Verástegui, Mira Sorvino.
Dirección: Alejandro Gómez
Monteverde.

En la Venecia poste-
rior a la Segunda
guerra Mundial,
Poirot, ahora reti-
rado y viviendo en su
propio exilio, asiste a
regañadientes a una
sesión de espiri-
tismo. Pero cuando
uno de los invitados
es asesinado, de-
pende del ex detec-
tive descubrir, una
vez más, al asesino.
Elenco: Kenneth Branagh, Jamie Dornan,
Kelly Reilly, Michelle Yeoh.
Dirección: Kenneth Branagh.

El Exorcista: Creyentes (15 de junio)

Ambientada décadas después de los hechos acontecidos en El
Exorcista (1973). El filme sigue la historia de Victor Fielding,
un hombre que se ha encargado de
cuidar a su única hija Ángela tras la
muerte de su esposa en el terremoto
de Haití hace doce años. Sin em-
bargo, el caos llegará cuando ella y
su amiga Katherine desaparecen en
un bosque durante tres días y a su
regreso, no recuerdan nada de lo
que les pasó. A partir de ese mo-
mento, una serie de acontecimien-
tos obligarán a Victor a enfrentarse
a la cúspide del mal y tendrá que
pedir ayuda a Chris MacNeil, la
única persona que ha sido testigo
de un hecho similar.
Elenco: Ellen Burstyn, Leslie Odom Jr., Ann Dowd.
Dirección: David Gordon Green.

Cacería en Venecia
(14 de septiembre)

Inspirada en una historia de Edgar Allan Poe.
Peter, de ocho años, vive atormentado por culpa
de los misteriosos golpes provenientes del inte-
rior de la pared de su dormitorio. Sus padres in-
sisten en que solo están en su imaginación. A

medida que el miedo
se intensifica, Peter
empieza a creer que
sus padres podrían
estar escondiendo un
terrible y peligroso
secreto... ¿Qué hay
más aterrador para
un niño que dejar de
confiar en su fami-
lia?
Elenco: Lizzy Ca-
plan, Woody Nor-
man, Antony Starr.
Dirección: Samuel
Bodin.

Toc toc toc
(28 de septiembre)

Dirigida por Martin Scorsese. Cuando se descubre petróleo en la Oklahoma de los
años 20, bajo las tierras de la nación Osage, miembros de la tribu son asesinados
bajo circunstancias misteriosas, provocando una importante investigación del FBI
que involucra a J. Edgar Hoover.
Elenco: Leonardo DiCaprio, Robert De Niro, Lily Gladstone.
Dirección: Martin Scorsese.

Los asesinos de la luna de las flores (19 de octubre)



RECETA DE COCINA

Feijoada brasileña

ingredientes (4 personas):
1.5 tazas de porotos negros.
1 morrón rojo.
1 morrón verde.
1 cebolla.
1 tomate.
5 dientes de ajo (para los porotos).
400 gr de carne, bistecs de lomo liso.
Sal.
Pimienta negra
Comino.
Hojas de laurel.
1 taza de arroz blanco.
Ajo 2-3 dientes (para el arroz).
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Modo de preparación (porotos y carne):
1. Remojar los porotos desde el día anterior, por al menos unas 12 horas.
2. Luego preparar los porotos en la olla. Añadir agua hirviendo, el doble que la
cantidad de porotos, y una cucharada sopera de sal.
3. Cocinar durante media hora (a fuego bajo) desde que la olla empieza a soltar
vapor.
4. En una sartén con aceite, sellar la carne por ambos lados, aproximadamente 90
a 120 segundos por cara. Dejar reposar unos minutos y posteriormente, cortar la
carne en cuadraditos.
5. En la misma sartén saltear las verduras, cortadas en pequeños cubos. Agregar
un poco de sal a gusto y saltear hasta que las verduras estén blandas.
6. Remover los restos de carne que hayan podido quedar pegados en la sartén, para
dar sabor adicional a los vegetales.
7. Cuando los porotos estén listos, agregar la verdura y la carne a la olla.
8. Condimentar con hojas de laurel, pimienta negra molida y media cucharadita de
comino.
9. Cerrar la olla y cocinar durante 20 minutos más.
10. Cuando esté listo, opcionalmente, se puede seguir cocinando con la tapa de la
olla abierta, con el objetivo de reducir la cantidad de caldo. Probar y rectificar la
cantidad de sal, si fuera necesario.

Cocción del arroz:
Para la cocción del arroz, añadir una taza de arroz a una olla con aceite caliente y
saltear unos minutos. Agregar ajo picado y 2 tazas de agua caliente. Condimentar
con una cucharadita de sal. Cocinar a olla tapada y fuego bajo durante 20 minutos.
Mezclar todos los ingrendientes.

(Porotos negros con carne)

¿Querés sorprender a tu comensales? Te proponemos un rico

plato, ideal para el invierno, con el que dejarás encantados a todos. 

La feijoada es un plato típico de la cocina brasileña. Consiste en

un guiso de porotos negros con carne, acompañado de arroz blanco.

Ésta es una versión especial de dicha receta, más liviana, ya que sólo

lleva unos bistecs de carne, mientras que la receta original además in-

corpora carne de cerdo y salchichas.

¡A comer! 
Servir la feijoada en un plato hondo.
Mitad porotos, mitad arroz y ¡a disfrutar!



PASTILLAS INFORMATIVAS

Tour a 
Puerto Madryn
Entre el 1ero y el 4to de octubre,
realizaremos nuestro segundo
viaje del año, esta vez el destino
elegido es Puerto Madryn, capi-
tal del avistamiento de ballenas
en nuestro país. 
Como siempre, los asociados
viajarán a través Aerolíneas Ar-
gentinas, se alojarán en el lujoso
Hotel y Casino Reyentray de
Puerto Madryn, de 5 estrellas, y
participarán de diversas excur-
siones y experiencias.
¡Estén atentos, próximamente se
anunciarán nuevas propuestas
turísticas! 

¡Importante beneficio!
Si vas a Bariloche, pasá por Villa El Chocón, ACIPESU posee convenio con El Rinconcito de Ingrid: hermoso
complejo de cabañas en el que nuestros socios y sus familiares directos gozarán de un 10 por ciento de descuento. 
¡No se lo pierdan!

Una nueva propuesta
Durante los meses de diciembre, enero y febrero (fechas a combinar), la Entidad ofrecerá a sus asociados la po-
sibilidad de participar de cabalgatas por los Andes mendocinos, recorriendo la zona en la que en 1972 se estre-
llara el avión de los rugbiers uruguayos. Serán tres días a caballo a través de la Cordillera para conocer el
milagroso lugar en el que 16 pasajeros de la aeronave lograron sobrevivir a la caída. 
Para más información, comunicarse vía mail: correo@acipesu.com.ar

Asamblea Anual Ordinaria
El próximo martes 24 de octubre a las 19 horas, ACIPESU celebrará la Asamblea Anual Ordinaria en el Cír-
culo de Jubilados y Pensionados del Banco Provincia, La Plata.
Invitamos a participar a todos los asociados interesados.  
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UNIVERSIDAD DE BELGRANO – www.ub.edu.ar 
UNIVERSIDAD NACIONAL DE LA MATANZA - www.unlam.edu.ar 
UNIVERSIDAD MAIMÓNIDES - www.maimonides.edu 
UNIVERSIDAD NACIONAL DE LANÚS - www.unla.edu.ar 
UNIVERSIDAD ATLÁNTIDA ARGENTINA (MAR DE AJÓ, MAR DEL PLATA Y DO-
LORES) - www.atlantida.edu.ar 
UNIVERSIDAD BLAS PASCAL (CÓRDOBA) - www.ubp.edu.ar 
UNIVERSIDAD ALMA MATER STUDIORUM – (UNIVERSITÁ DI BOLOGNA) -
www.ba.unibo.it 
UNIVERSIDAD EMPRESARIAL SIGLO XXI – CÓRDOBA – www.uesiglo21.edu.ar 
UNIVERSIDAD ABIERTA INTERAMERICANA (UAI) - www.uai.edu.ar
UNIVERSIDAD DEL SALVADOR – (USAL) - www.usal.edu.ar/
UNIVERSIDAD DEL MUSEO SOCIAL ARGENTINO (UMSA)   www.umsa.edu.ar/
FUNDACION ISALUD – INSTITUTO UNIVERSITARIO - www.isalud.edu.ar 
COLEGIO UNIVERSITARIO IES SIGLO 21 - www.ies21.edu.ar 
CULTURAL INGLESA DE WILDE - www.culturainglesawilde.com.ar 
INSTITUTO SUPERIOR OCTUBRE - www.iso.edu.ar 
INSTITUTO DE CIENCIAS Y ESTUDIOS APLICADOS - www.icea.com.ar 
INSTITUTO DE CAPACITACION INMOBILIARIA - www.ici.edu.ar 
INSTITUTO SUPERIOR PERITO MORENO - www.ispm.edu.ar 
INSTITUTO DEL PROFESORADO EN ENFERMERÍA “PADRE LUIS TEZZA” 
www.institutotezza.org.ar 
INSTITUTO SUPERIOR DE DANZA ARMONIZADORA – www.danzaarmoniza-
dora.com.ar 
ASOC. EXALUMNOS DEL PROF. EN LENGUAS VIVAS “JUAN R. FERNANDEZ” 
www.aexalevi.org.ar 
CIDENA – CENTRO DE ESTUDIOS DEL INSTITUTO DR. NICOLÁS AVELLA-
NEDA www.idna.edu.ar
CÁMARA INMOBILIARIA ARGENTINA - www.cia.org.ar
CDKV – CENTRO DIPLOMACIA KARINA VILELLA - www.centrodiplomacia.com 
CEDO – CENTRO DE ENSEÑANZA, DECORACIÓN Y OFICIOS -
www.cedo.com.ar 
ACADEMIA DE TANGO “MAYORAL Y ELSA MARIA” -
www.mayoralyelsamaria.com.ar
ASESORAMIENTO JURIDICO:  “Estudio Encina & Asociados”, – Tel. 4331-4159 / 
estudioencina3@hotmail.com
INSTITUTO “ENGLISH ALIVE” (Mar de Ajó)
CLASES ONLINE DE GUITARRA Y DE PIANO - www.acipesu.com.ar

CONVENIOS VIGENTES DE CAPACITACIÓN

VAMOS POR MÁS

Los beneficios de ser ASOCIADO
TURISMO Y RECREACIÓN

IGUAZÚ: ORQUÍDEAS PALACE HOTEL  
www.orquideashotel.com 

USHUAIA: FUEGUINO HOTEL PATAGÓNICO   
www.fueguinohotel.com 

USHUAIA: HOTEL LAS LENGAS   
www.laslengashotel.com 

EL CHOCÓN: CABAÑAS “EL RINCONCITO DE INGRID” 
Barrio III, Casa 328 – El Chocón

Tel (02944) - 49 01215 
VILLA LA ANGOSTURA:  CABAÑAS “RINCÓN DEL LAGO”   

www.rincondellago.com.ar 
VILLA DE MERLO (SAN LUIS):  HOTEL VILLA DE MERLO  

www.hotelvillademerlo.com.ar 
EL CALAFATE: HOSTERÍA POSTA SUR

www.hosteriapostasur.com.ar 
CAVIAHUE (NEUQUÉN): HOTEL-SPA NIEVES DEL CERRO  

www.nievesdelcerro.com.ar 
TERMAS DE RIO HONDO  HOTEL ALTO VERDE  

www.apartaltoverde.com.ar 
HOTEL CUMBRES BLANCAS  

ESQUEL – www.cumbresblancas.com.ar
HOTEL LOS AROMOS  LAS GRUTAS – RIO NEGRO 

www.losaromos-spa.com.ar
HOTEL LOS AROMOS  PILAR – BUENOS AIRES 

www.losaromospilar.com.ar
HOTEL PENINSULA  PUERTO MADRYN 

www.hotelpeninsula.com.ar
HOTEL Y SPA “AQUA E SULLIS”  LOBOS - BS. AS.  

aquaeinfo@aquaesulis.com.ar
HOTEL TIEMPO ANDINO SAN RAFAEL - MENDOZA

Firmamos un nuevo convenio con la gerenciadora de 
Hoteles AADESA HOTELS, lo que permite a los asociados 

descuentos del 30% en todos estos hoteles..
Hotel Palermitano by DON

(Palermo, Buenos Aires. Uriarte 1648)
Cyan Hotel de la Américas - (Capital Federal. Libertad 1020)

Cyan Americas Towers Hotel -  (Capital Federal. Libertad 1070)
CH Le Petit Suites -  (Capital Federal, Esmeralda 933)

CH Recoleta Suites  - (Recoleta, Buenos Aires. Junín 1743)
Cyan Recoleta Hotel -  (Recoleta, Buenos Aires. Junín 1743)

CH Madero Urbano Suites
(Puerto Madero, Buenos Aires. Azopardo 770)

POSADA SUIZA en San Miguel del Monte
(Calle Las Golondrinas y Calle los Mirlos )



33

Con las donaciones de nuestros asociados y afiliados en general, realizamos diversos
aportes solidarios a organizaciones comunitarias abocadas a la atención social (jardines
de infantes, hogares de ninõs y de ancianos, comedores infantiles, escuelas, merenderos
y fundaciones, entre otras).

SUBSIDIOS Y BONIFICACIONES

POR BECAS: Los asociados que por razones de distancia u otros motivos no puedan acceder a
los institutos o universidades con los cuales rigen convenios, podrán solicitar una ayuda econó-
mica para afrontar los gastos de estudio. 
POR APLICACIÓN DE VACUNA ANTIGRIPAL: Reintegramos anualmente el valor de la vacuna an-
tigripal a nuestros asociados jubilados.
POR APLICACIÓN DE VACUNA CONTRA LA NEUMONÍA: Reintegro del 50% del costo de la va-
cuna antineumocócica, para mayores de 65 años y con prescrpción médica para la misma.
POR NACIMIENTO O ADOPCIÓN: $ 5.000.- (antigüedad mínima como asociado de 6 meses).
POR CASAMIENTO: los asociados que contraigan nupcias serán beneficiados con un importe
equivalente al costo de una estadía en la Residencia de Tanti (Provincia de Córdoba) de la Colonia
de Vacaciones del Personal del Banco de la Provincia de Buenos Aires. Antigüedad mínima como
asociado para obtener este beneficio: 6 meses.
POR BODAS DE ALUMINIO: Los asociados que cumplan 10 años de casados serán beneficiados
con $ 7.000.-
POR BODAS DE PLATA: Los asociados que cumplan 25 años de casados serán beneficiados
con un importe equivalente a una estadía en cualquiera de las residencias de la Colonia de
Vacaciones del Personal de Banco de la Provincia de Buenos Aires. Requisito: solicitar turno
por Bodas de Plata en la Colonia y tener una antigüedad mínima como asociado de 6 meses.
POR BODAS DE PERLA: Los asociados que cumplan 30 años de casados serán beneficiados
con 2 entradas de teatro para la obra y función que ellos elijan, o una cena para 2 personas (hasta
$ 9.000.-). Antigüedad mínimo como asociado 6 meses.
POR BODAS DE ORO: Los asociados que cumplan 50 años de casados serán beneficiados con un
importe equivalente al costo de una estadía en la Residencia de la Colonia de Vacaciones del Personal
del Banco de la Provincia de Buenos Aires de Tanti (Provincia de Córdoba). Antigüedad mínima como
asociado para obtener este beneficio: 6 meses.
REINTEGROS POR CHARTERS ORGANIZADOS POR LA COLONIA:
20 % por asociado, utilizable una vez en el año calendario y 25% en el caso del chárter “Encuentro
de Matrimonios.”El reintegro se realizará únicamente cuando así esté establecido en las circulares
emitidas por la Colonia de Vacaciones.
Reintegro en todos los charters del 10% del costo del cónyuge o pareja.
AYUDA ESCOLAR ANUAL: Para hijos de asociados en edad de escolaridad primaria.
HIJOS EGRESADOS DE PRIMARIA: Para hijos de asociados que hayan terminado sus estudios
de primaria, recibirán el importe de $ 5.000.-
FINANCIACION: POR IMPLANTES: hasta $ 80.000.- (a devolver en 10 cuotas de $ 8.000.-). POR
TRATAMIENTOS MEDICOS: hasta $ 45.000.- (a devolver en 5 cuotas de $ 9.000.-). Estos benefi-
cios requieren una antigûedad mínima de 6 meses como asociado.

CAMPAÑA DE FONDO SOLIDARIO
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SORTEOS

SORTEO “DÍA DE LA MUJER”: Se hace una vez al año entre nuestras asociadas

para celebrar el Día Internacional de la Mujer. Premio: un día de spa o una cena

para dos personas. 

SORTEOS MENSUALES: $ 10.000 por ganador, beneficiando a cinco asociados por

mes. SORTEOS ESPECIALES: Por el Diá del Bancario y otras efemeŕides puntuales.

OTROS SERVICIOS

AULA VIRTUAL: Un sistema pensado para borrar distancias y brindar activida-

des por internet.

CHARLAS MENSUALES: Totalmente GRATUITAS, charlas y conferencias sobre

temas de interés general.

TURISMO Y ACTIVIDADES DE RECREACIÓN: Nuestra entidad organiza intere-

santes excursiones y viajes charter a distintos puntos del paiś con amplia  nan-

ciación, además de actividades de turismo en general, pesca y miniturismo.

CONCURSOS: Literarios y de fotografía, con interesantes premios.

CORO DE LA ENTIDAD: Podés sumarte y participar. La actividad es gratuita.

CAPACITACIÓN EN NUESTRA SEDE: Cursos, talleres varios y de inglés.

ASESORÍA JURÍDICA: Convenio con el estudio Encina & Asociados. Aten-

ción gratuita de consultas. Honorarios por representación y patrocinio

equivalentes al mínimo de la escala legal vigente al momento de sustan-

ciarse el juicio.

CÍRCULOS CERRADOS PARA LA COMPRA DE ELECTRODOMÉSTICOS.

COBERTURA DE GASTOS DE SEPELIO: Convenio con la  firma CASS SA.

Convenio con CEMENTERIO PRIVADO ARBOLADA (compra y mantenimiento de

parcelas). Convenio con la ACADEMIA DE TANGO DE MAYORAL Y ELSA MARÍA.

Convenio con el INSTITUTO SUPERIOR DE DANZA ARMONIZADORA.

Convenio con KAHUANA FOTOGRAFÍAS para descuentos del 15 % en sus pro-

ductos y servicios.

Convenio con SIEMPRE, servicio de salud de atención domiciliaria y en sana-

torio. Convenio con el instituto FOTOGRAFIARTE, de Mar del Plata. Descuentos

en cursos de fotografía del 20% para asociados y del 15% para el resto de los

afiliados al Banco Provincia.




